
74
.r

u

ЗАЧЕМ 
НАВАЛЬНОМУ 
КАТАЛОНИЯ
Россия снова виновата перед Западом. На 

сей раз — в том, что повлияла на результат ре-
ферендума об отделении Каталонии от Испании. 
Испанская газета El Mundo написала: «Российская 
машина увеличила мощь своей работы в часы, 
предшествующие референдуму, в целях углубле-
ния раскола в Испании и Евросоюзе». Другие СМИ 
информацию подхватили и снабдили «доказа-
тельствами», большинство из которых выглядит 
смехотворно даже для самой невзыскательной 
публики. К примеру, что Россия могла участвовать 
в финансировании каталонского референдума. А 
главное «убедительное доказательство» звучит 
буквально так: «зафиксирован рост активности 
связанных с Кремлем и Путиным пользователей 
сети Твиттер».

C чисто статистической точки зрения обвини-
тели России вроде бы правы. Естественно, каталон-
ский референдум достаточно активно обсуждался 
нашим сетевым сообществом. В дискуссиях прово-
дились параллели и меридианы с референдумом 
в Крыму, а будущее мятежной Каталонии проеци-
ровали на судьбу Донбасса. Преобладала точка 
зрения, что «каталонцы — молодцы», «так держать», 
«да здравствует свобода». Это естественно для на-
шего сетевого сообщества, которое приветствует 
любую «движуху» и готово поддержать всех не-
согласных. Естественно и то, что когда в какой-то 
точке мира происходит событие, то об этой точке 
говорят и пишут значительно 
больше, чем когда там ниче-
го не происходит.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

    СТАНА КАТИК сыграла в новом сериале 
«Амнезия» агента, потерявшего память. «МК-
Бульвар» изучил закулисную сторону проекта 
и выслушал рассуждения актрисы о трюках, 
ледяной воде и съемочной группе, о которой 
можно мечтать.

    ЛИЗА АРЗАМАСОВА пережила целую гам-
му нежных чувств, когда играла молодую маму 
в новой комедии. «МК-Бульвар» встретился с 
актрисой и обсудил с ней взрослые роли, влюб-
чивость и призрачную славу.

    А ТАКЖЕ: Ирина Розанова молодеет на гла-
зах, Наталья Варлей вспоминает самую вкусную 
диету, звезды выбирают «голые» платья, а «МК-
Бульвар» представляет свой новый современный 
дизайн.16+

16+

Подробности на 7-й стр.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК» 
В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

 А ДЕЛЬФИНЫ ДОБРЫЕ,  
А ДЕЛЬФИНЫ МЕРТВЫЕ...
За кулисами шоу с морскими животными царят 

боль и смерть
Если вы этим летом отдыхали на 

Черном море и побывали там на пред-
ставлении с морскими млекопитающи-
ми, вполне вероятно, что вы невольно 
поучаствовали в преступлении. Бизнес 

на таких представлениях становится 
настолько грязным, что дельфинарии 
стоит уже обходить стороной, чтоб его 
не поддерживать. 

Читайте 5-ю стр.

ЗДРАВСТВУЙ, МАМА! И ПРОЩАЙ…
Эти дети преданы как минимум 

дважды. Сначала они остались без 
кровных родителей, а затем от них от-
казались приемные. 

По данным Департамента социаль-
ной защиты населения города Москвы, 
в 2015 году из замещающих семей воз-
вращены 210 детей, в 2016 году — 153 

ребенка.  За каждой цифрой — своя 
драма. И еще неизвестно, кто изжи-
вет ее раньше: ребенок-отказник или 
взрослый. Потому что вернуть мож-
но, а забыть вряд ли когда-нибудь 
получится…

Читайте 4-ю стр.

СПАСЕТ ЛИ РЕГИОНЫ 
ГУБЕРНАТОРСКАЯ 

ЧИСТКА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, директор 

Института актуальной 
экономики, лидер движения 

«Новая Россия»
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Стрельба в Лас-Вегасе 2 октября, которую уже назвали 
самой страшной бойней в современной истории США, поро-
дила массу вопросов. Куда смотрела служба безопасности 
гостиницы? Как Стивен Паддок умудрился пронести два 
десятка «стволов» в гостиницу? Неужели в один из самых 
фешенебельных отелей Невады «Мандалай-Бэй» можно за-
просто проникнуть с оружием — прямо как в голливудском 
боевике? Об оружейных нравах мировой столицы игорного 
бизнеса узнал «МК».

Читайте 3-ю стр. 

Корреспонденты 
«МК», 
проживавшие  
в отеле Лас-Вегаса 
«Мандалай-
Бэй», рассказали, 
как туда можно 
пронести оружие

КАРТЫ, ДЕНЬГИ, 42 СТВОЛА

 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 и ВИДЕО 
 на сайте 

Убийца выбрал себе позицию 
в гостинице Mandalay Bay.

Стивен Паддок.
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Почему возвращают приемных детей?

Дельфины 
в коробке  

для перевозки.

ТАКСИСТ БЕЗ ДЕТСКОГО 
АВТОКРЕСЛА ДОКАТИЛСЯ 
ДО УГОЛОВНОЙ СТАТЬИ

Перевозка малолетне-
го ребенка без автокресла 
впервые в Москве закончи-
лась возбуждением уголов-
ного дела. В поле зрения 
правоохранителей попал 
таксист, которого за нару-
шение сначала, как всегда 
в таких случаях, оштрафова-
ли, а потом еще и привлекли 
к ответственности по статье 
УК РФ — за оказание услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности. 

Как удалось выяснить «МК», 
поводом для создания пре-
цедента стала история, кото-
рая произошла 27 сентября. 
Около 9.00 на улице Добро-
слободская правоохраните-
ли остановили автомобиль 
марки «Хендэ Солярис» под 
управлением гражданина 
Киргизии, у которого было 
разрешение на перевозку 
людей легковым такси. В ка-
честве пассажиров в сало-
не находились трехлетняя 
девочка и ее мама. Так как 
иномарка не была оборудо-
вана автокреслом, а провоз 
малолетних детей без удер-
живающего приспособления 
запрещен, таксист был за-
держан. 

Шофер рассказал, что 
автомобиль принадлежит 
индивидуальному предпри-
нимателю и находится у него 
в аренде. По его словам, 27 
сентября он как обычно вы-
шел на работу и стоял на обо-
чине, ожидая заказ. К нему 
подошла женщина с ребен-
ком.

— Договорились, что до-
везу за 200 рублей. Но мы 
даже не успели доехать 
до нужного адреса: по до-
роге меня остановили гаиш-
ники. Оштрафовали на 3000 
рублей за перевозку ребенка 
без автокресла, — расска-
зал таксист. Как выяснилось 

позже, машину ему сдавали 
с креслом, но оно слома-
лось.

Далее, по словам «бом-
билы», к нему подошли еще 
несколько человек, которые 
представились сотрудника-
ми ОЭБиПК и забрали у него 
все документы. Задержанно-
го доставили в отдел, однако 
вскоре отпустили.

В отношении таксиста 
следователи возбудили 
уголовное дело по п. «б» ч. 2 
статьи 238 УК РФ («Выпол-
нение работ или оказание 
услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности жизни 
или здоровья потребите-
лей, предназначенных для 
детей в возрасте до шести 
лет»). Если повезет, шофер 
отделается минимальным 
штрафом в 100 тыс. руб. Мак-
симальным же наказанием 
за подобное правонаруше-
ние является тюремное за-
ключение на срок до шести 
лет (в случае смерти пасса-
жира). 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует автоэк-

сперт Алексей СЛАВИН: «В 
данном случае «работать» 
уголовную статью, инкрими-
нируемую таксисту, заста-
вили июльские изменения 
в ПДД. Сейчас пункт 22.9 гла-
сит: «Перевозка детей млад-
ше 7 лет должна осущест-
вляться только при наличии 
специальных удерживающих 
устройств», то есть автокрес-
ла. По сути уголовное дело 
заведено только потому, что 
подозреваемый — таксист 
и имеет специальное раз-
решение на перевозку. Со-
ответственно, он оказывал 
услугу, а отсутствие необ-
ходимого для обеспечения 
безопасности элемента (ав-
токресла) есть нарушение 
законодательства».

ПОДДЕРЖАТЬ ПИРОМАНА, КОТОРЫЙ СЖЕГ ЖЕНУ И РЕБЕНКА,  
В СУД ПРИШЛИ ВСЕ ЕГО ЛЮБОВНИЦЫ

К пожизненному сроку 
приговорила Фемида 30-
летнего пиромана, заживо 
спалившего свою сожитель-
ницу с несовершеннолетним 
ребенком. Мужчина в ходе 
следствия и суда так и не 
признал своей вины в же-
стоком убийстве.

Как стало известно «МК», 
Николай Гранин познако-
мился со своей гражданской 
женой Ольгой по Интерне-
ту. В сообщениях он врал 
женщине, что является кру-
глым сиротой и всю жизнь 
мечтал иметь собаку. Сам 
же злоумышленник в это 
время отбывал очередной 
срок за совершение разбоя. 
Это был не первый «визит» 
Гранина в места не столь 
отдаленные. По малолетке 
Николай попался за угон 
автомобиля, а потом был 
грабеж. Ольга настолько 
влюбилась в осужденного, 
что помогла Гранину осво-
бодиться условно-досрочно. 
Она предоставила руковод-
ству колонии справки, что 

ее возлюбленный на воле 
будет обеспечен работой 
и жильем. Ольгу не смущала 
20-летняя разница в возрас-
те с избранником. Сначала 
у пары все было прекрасно. 
Женщина, к слову, не нуж-
далась в деньгах, имела 
в собственности двухэтаж-
ный дом в поселке Кутузо-
во Домодедовского района 
Подмосковья. Но не прошло 
и года, как в отношениях 
мужчины и женщины все 
пошло наперекосяк. Быв-
ший зэк стал ночи напролет 
гулять с другими дамами, 
домой приходил зачастую 
под утро и с запахом чужих 
духов. Ольга сначала по-
хорошему пыталась образу-
мить любимого, но он только 
отшучивался. А ее 12-летний 
сын, видя страдания матери, 
постоянно скандалил с «от-
чимом».

В мае 2016 года между 
сожителями произошел 
очередной скандал. В это 
момент, по всей видимо-
сти, у Гранина созрел план 

убийства женщины и ее 
сына. Злодей дож дал-
ся, пока оба уснут, облил 
двери спальни бензином 
и поджег, после чего уехал 
на внедорожнике «Ниссан 
Патрол» в съемную кварти-
ру к любовнице в столицу. 
Пироман был уверен, что 
все обитатели дома сгину-
ли в огне. Но это оказалось 
не так. Женщину удалось 
спасти — бдительные со-
седи вызвали пожарных 
и «скорую». Пострадавшая 
хозяйка рассказала, кого 
подозревает в поджоге, 
но через три дня скончалась 
в больнице. Останки маль-
чика полицейские нашли 
не сразу. Вначале они ду-
мали, что сгорела собака, 
а ребенок от страха убе-
жал в лес. Но проведенная 
экспертиза поставила все 
на свои места.

На суде Николай Гранин 
вел себя довольно вызываю-
ще. На процесс к нему при-
езжала любовница из Гер-
мании, у которой от этого 

мужчины ребенок. Была 
на суде и другая женщина. 
Она убедительно рассказы-
вала присяжным о том, какой 
хороший человек ее бывший 
возлюбленный (эта свиде-
тельница после продолжи-
тельного романа с Николаем 
вернулась к мужу).

— Подсудимый так и не 
признал своей вины. Он 
выдвинул версию, что его 
сожительница работала 
в криминальных структурах 
бухгалтером. Сразу после 
задержания Гранин напи-
сал явку с повинной, одна-
ко потом отказался от нее, 
— рассказала «МК» старший 
прокурор отдела гособви-
нения уголовно-судебного 
управления прокуратуры 
Московской области Мадина 
Долгиева.

Присяжные заседатели 
во вторник вынесли реше-
ние, согласно которому 
Гранин не достоин снисхож-
дения, и Мособлсуд приго-
ворил изувера к пожизнен-
ному сроку.

ГРИВИСТАЯ ВОЛЧИЦА 
ПРИЕХАЛА В МОСКВУ БОРОТЬСЯ 

С ДЕМОГРАФИЧЕСКИМ КРИЗИСОМ
Редкая волчица прибы-

ла в Московский зоопарк 
из Праги, чтобы в будущем 
окунуться в материнские 
хлопоты. Зоологи, в свою 
очередь, подыскивают но-
вой любимице подходящего 
жениха: гривистый волк на-
ходится под угрозой исчез-
новения, и зоологи намерены 
внести вклад в восстановле-
ние популяции. 

Как стало известно «МК», 
новая обитательница требует 
особых условий содержания. 
Гривистый волк — теплолю-
бивое животное, поэтому 
на холодное время года ему 
необходимо теплое поме-
щение. Пока в Москве стоит 
комфортная погода, волчицу 
поселили в уличном вольере, 
который расположен, рядом 
с лисами. Правда, не стоит 
ждать от волчицы активных 
действий: днем она пред-
почитает отдыхать среди 
густой растительности, из-
редка меняя свое местопо-
ложение. На свежем воздухе 
самка проживет до холодов, 
а потом скроется от глаз пу-
блики в отапливаемых апар-
таментах. 

Если бы гривистый волк по-
нимал человеческий язык, он 
был бы в негодовании — из-за 
характерной внешности каж-
дый второй принимает его 
за лису. Виной тому шерсть 
огненного цвета и длинные 
изящные лапы. Тем не менее 
это самый настоящий волк, 
к тому же самый длинноно-
гий из хищников. Грациозные 
«ходули» несут в себе весьма 
практическую функцию: по-
могают обозревать владения 
поверх высокой травы. Если 

заросли слишком высоки, 
зверь может даже подняться 
на задние лапы.

Гривистые волки отлича-
ются тем, что имеют необыч-
ные пристрастия в еде: в зоо-
парке в их меню круглый год 
обязательно должны быть 
фрукты. Предыдущий гри-
вистый волк, который жил 
здесь, к примеру, обожал ба-
наны. А основной их рацион 
— мясо, птица и рис. 

Зоологи планируют, что 
с потенциальным женихом 
животные смогут создать 
семью, в которой будут по-
являться волчата. Кстати, 
сами волки не отличаются 
привязанностью: даже об-
разовав пару, они предпочи-
тают вести одиночный образ 
жизни. 

МОБИЛЬНИК ПРЕВРАТИЛ ВАННУ 
В СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНОЕ МЕСТО
Нелепая смерть от удара 

электрическим током на-
стигла несовершеннолет-
нюю жительницу центра 
Москвы в ванной комнате. 
Девушка принимала водные 
процедуры с включенным 
в розетку сотовым теле-
фоном.

Как стало известно «МК», 
трагический случай про-
изошел в квартире дома 
по улице Большой Переяс-
лавской в понедельник ве-
чером. 14-летняя школьни-
ца после прогулки пришла 
домой и решила принять 
ванну. Чтобы оставаться 
на связи с подругами и дру-
зьями, Таня (имя изменено) 
взяла с собой в туалетную 
комнату мобильник. Но в 
последний момент ба-
рышня заметила, что за-
рядка аппарата находится 
на нуле. Не раздумывая, 
Таня взяла электрический 
удлинитель и поставила 
гаджет на зарядку, не-
смотря на неоднократные 
увещевания мамы и бабуш-
ки (папа ребенка умер не-
сколько лет назад от сер-
дечного приступа). А сама 
опустилась в горячую воду. 
Неож иданно раз да лся 

звонок, и лежащая в воде 
Таня подняла трубку... 

Через некоторое время 
мама обратила внимание, 
что в ванной комнате подо-
зрительно тихо. Женщина 
постучала в дверь, но из-
нутри никто не откликнул-
ся. Маму охватила паника. 
Родительница выломала 
дверь и увидела свое чадо 
без признаков жизни с теле-
фоном на груди. Женщина 
сначала самостоятельно 
пыталась реанимировать 
ребенка, а бабушка тем 
временем вызвала меди-
ков. Однако спасти девочку 
не удалось.

По словам педагогов, 
Таня была очень общи-
тельной — настоящая душа 
компании. Она участвова-
ла в общественной жизни 
учебного заведения, играла 
в школьном театре в глав-
ных ролях. Несмотря на то 
что воспитывался ребенок 
в неполной семье, мате-
риальное положение до-
мочадцев было хорошим. 
Мама погибшей девушки 
работает в нефтегазовой 
компании менеджером и ни 
в чем не отказывала един-
ственному ребенку.

УБИТЫХ БРАТКОВ ПОМЯНУЛИ 
РАССТРЕЛОМ НА КЛАДБИЩЕ

Эхо лихих девяностых 
в буквальном смысле сло-
ва громыхнуло во вторник 
на Кунцевском кладбище 
Москвы. На одной из могил 
расстреляли криминально-
го авторитета Игоря Белова. 
Место расправы было выбра-
но не случайно: гангстера 
казнили на могиле известных 
столичных бандитов, убитых 
ровно 21 год назад.

Когда репортер «МК» прие-
хал на место, вход на кладби-
ще уже был оцеплен. Гражда-
не выражали недовольство: 
разборка произошла около 
14.00, и на погосте были 
немногочисленные посети-
тели. Один из них, кстати, 
вызвал полицию. Он обна-
ружил в кустах между двумя 
захоронениями истекавшего 
кровью мужчину и набрал 02. 
Погибшего опознали доволь-
но быстро. Белов скончался 
от 7 пулевых ранений. Оче-
видцы рассказали, что не-
задолго до расправы на том 
же месте, где нашли труп, 
стояло человек 15–20. «Скла-
дывалось впечатление, что 
они приехали на поминки», 
— пояснили свидетели. 

Брутальные незнакомцы 
действительно собрались 
на могилах двух членов кун-
цевской преступной группи-
ровки. Бригада сформиро-
валась в конце 80-х — начале 
90-х годов. Мафиози крыше-
вали автотехцентры в районе 
Кунцево и Киевского вокза-
ла. Но бандиты не смогли 
конкурировать с более 
могущественными «ореш-
ками» — членами орехов-
ской группировки во главе 
со знаменитым Александром 
Солоником. В итоге лидер 
«кунцевских» Александр Ка-
лигин и его товарищи Панин 
и Скворцов были расстре-
ляны на выходе из кафе 
«Сетунь». Произошло это 3 
октября 1996 года. Так что 
вчерашнее сборище было 
поминками. Почему на это 
мероприятие пришел Белов 
и за что его расстреляли пря-
мо на кладбище, предстоит 
выяснить следствию. По не-
которым данным, он в свое 
время состоял в солнцевской 
ОПГ и получил 9 лет за серию 
разбойных нападений. Оче-
видно, гангстер заплатил 
жизнью за старые грехи.
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Новый посол США Джон Хантсман, 
можно сказать, попал с корабля на бал. 
Только в понедельник, 1 октября, он 
прибыл в российскую столицу, а уже во 
вторник оказался в Александровском 
зале Кремля на церемонии вручения 
верительных грамот президенту. Это 
нестандартная ситуация: обычно у ди-
пломатов есть время, чтобы устроиться, 
осмотреться и пообщаться с коллегами 
из российского МИДа. Например, новый 
посол Испании живет в Москве с конца 
марта 2017 года.

Кремлевский протокол утверждает, что ни-
чего специально не подстраивал: церемония 
вручения верительных грамот главе государства 
проводится два раза в год, и сейчас просто вре-
мя подошло. Теоретически Хантсман мог и не 
спешить: многие дипломаты ждут аудиенции у 
президента по полгода, и ничего. Представи-
тельница пресс-службы посольства США под-
твердила, что новый посол приехал специально 
на церемонию. Через несколько дней он вернется 
обратно в США, чтобы продолжить прерванные 
консультации.

В Кремле слова Хантсману не давали: по 
протоколу дипломаты имеют возможность лично 
обратиться к президенту только после заверше-
ния официальной части, за бокалом шампанско-
го. Однако его установки в отношениях с РФ не 
являются секретом. На слушаниях в Сенате новый 
посол заявил, что не сомневается во вмешатель-
стве России в американские выборы, однако 
готов к сотрудничеству с Кремлем по вопросам, 
связанным с международной безопасностью. В 
Москве Хантсман собирается проводить регуляр-
ные встречи с представителями гражданского об-
щества и развивать культурно-образовательные 
обмены: по его мнению, это поможет россиянам 
критически оценивать действия собственных 
властей. Примечательно, что в справке, под-
готовленной пресс-службой Кремля, высоко 
оценивались дипломатические способности 
Хантсмана, проявившиеся во время его работы 
в Китае, а также успехи на посту губернатора 
штата Юта. 

Кстати, любопытная деталь: из 20 иностран-
ных послов, вручавших во вторник грамоты Вла-
димиру Путину, трое — Хантсман, француженка 
Сильви Берманн и представитель Евросоюза 
Маркус Эдерер — работали в Китае, причем при-
мерно в одно и то же время — с 2009 по 2013 год. 
По всей видимости, эта школа — а КНР считается 
одним из самых сложных направлений для евро-
пейской и американской дипломатии — должна 
помочь им на новом, не менее ответственном и 
сложном поприще. 

Владимир Путин в начале речи счел своим 
долгом проинформировать послов о позиции 
России по ключевым вопросам внешнеполи-
тической повестки. Признав, что реформа ООН 
необходима, президент призвал не торопиться: 
изменения, по его словам, должны быть про-
думанными и качественными. Кроме того, их 
должно поддержать подавляющее большин-
ство стран-участниц, а пока такого консенсуса 
не наблюдается. В Сирии, считает ВВП, нужно 
активизировать работы по разминированию 
территорий и увеличить поставки гуманитарной 
помощи. Без этого невозможно начать полити-
ческий процесс, направленный на сохранение 
целостности этой ближневосточной страны. 
«Все, кто желает мира и возвращения бежен-
цев, должны подключиться к этим процессам 
без предварительных условий», — подчеркнул 
Путин. Что касается ядерной проблемы КНДР, то 
позиция России остается неизменной: Москва 
осуждает шаги Пхеньяна, нарушающие резо-
люцию Совбеза ООН, но «нагнетание военной 
риторики — не просто тупиковый, а губительный 
путь». По словам президента, конфликты в со-
временном мире должны разрешаться только 
через поиск компромиссов, а вовлеченные в них 

страны — проявлять сдержанность. 
Дипломаты слушали Владимира Путина 

с безучастными лицами, прекрасно понимая, 
в чей именно огород летят камни из Кремля. 
Первая часть выступления президента оказа-
лась заочной полемикой с Дональдом Трампом, 
активно продвигающим собственный вариант 
реформирования ООН и угрожающим КНДР 
«кузькиной матерью». Однако когда дело до-
шло до публичного обращения к послу США, 
президент оказался предельно сдержанным. 
Он принес искренние соболезнования в связи с 
«ужасной трагедией» в Лас-Вегасе, высказался 
за восстановление двусторонних отношений 
и предостерег Хантсмана от вмешательства 
во внутренние дела РФ. «Нынешний уровень 
двусторонних отношений не может вызывать 
удовлетворения, — констатировал ВВП. — Вы-
ступаем за конструктивное, предсказуемое и 
взаимовыгодное сотрудничество с США». 

В свою очередь, испанскому послу Игна-
сио Рубио президент признался, что Москва 
«переживает» за Испанию в связи с проведением 
референдума о независимости Каталонии и на-
деется на преодоление кризиса. А представитель 
ЕС Маркус Эдерер услышал, что Кремль до сих 
пор не расстался с идеей построения общего с 
Евросоюзом экономического пространства от 
Атлантики до Владивостока. Впрочем, сроков 
ВВП не назвал, ограничившись туманным «в 
перспективе». 

Елена ЕГОРОВА.

Трое новых иностранных 
послов в России прошли 
китайскую школу

ПРЕЗИДЕНТ

НАЗНАЧЕНИЕ
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Но какое это наше внутреннее 
обсуждение имеет отношение к 
результатам голосования в Бар-
селоне и окрестностях? Неужто 

эксперты El Mundo на самом деле полагают, что 
каталонцам в минуты роковые больше нечем 
было заняться, как читать посты россиян в Твит-
тере и бегло переводить их с русского на ис-
панский или каталанский?

И особенно «убедительно» утверждение об 
активности блогеров, связанных с Кремлем и 
Путиным. К примеру, на Каталонии оттоптался 
Алексей Навальный. В Фейсбуке он написал: 
«Вы за Каталонию-то не волнуйтесь. Там хоть по-
лиция сейчас и применяет насилие в отношении 
организаторов референдума, но референдум-то 
проводит местная власть, то есть всамделишные 
избранные мэры, губернатор и региональный 
парламент. Так что все будет у них в порядке, 
в Каталонии. Санкт-Петербург гораздо ближе, 
чем Каталония, и здесь не то что референдум 
нельзя, а чиновники прямо объявили, что они 
выше закона, Конституции, судов и здравого 
смысла».

Вот так. Если мне в принципе, без всякого 
контекста, кто-то скажет, что Навальный связан 
с Кремлем и Путиным, то я очень удивлюсь. Если 
же попытается обосновать, что данный пост 
является заказом Москвы, чтобы повлиять на 
события в Испании, — просто покручу пальцем 
у виска.

Так почему же в Европе верят в эти бредовые 
обвинения? Спросим об этом у политолога, вице-
президента Центра политических технологий 
Алексея Макаркина. 

«Недоверие между Россией и ЕС достаточно 
велико для того, чтобы широкая публика верила в 
любое новое обвинение, — уверен он. — Россию 
постоянно подозревают в интригах, заговорах и 
вмешательствах во внутренние дела западных 
стран. На нас пытались «повесить» даже вмеша-
тельство в Брекзит. Никто ничего не доказал, но 
тут как в анекдоте: «Ложечки потом нашлись, но 
осадок остался».

Кстати, и от обвинений во вмешательстве 
в американские выборы Кремль никак не может 
отделаться, хотя единственный факт, за который 
могут уцепиться незадачливые прокуроры, опять 
же лежит в соцсетях. Речь о питерской «Фа-
брике троллей», которая проводила интернет-
исследование американской аудитории в период 
избирательной кампании в США. Было изготов-
лено 3300 постов на английском языке, которые 
продвигались 470 аккаунтами. В большинстве 
сообщений действительно упоминались Клинтон 
и Трамп. На все про все истрачено $100 тысяч 
долларов. Теперь результаты того исследования 
используют менеджеры интернет-рекламы.

Но в США по-прежнему кто-то думает, что их 
президента можно было выбрать из-за границы за 
такую копеечную сумму. В рамках парламентского 
расследования 1 ноября представители Facebook 
вместе с коллегами из Twitter и Google выступят 
перед конгрессменами, а 2 октября администра-
ция Фейсбука уже предоставила в Конгресс США 
отчет о проводимых в Сети акциях политической 
рекламы, предположительно заказанных в Рос-
сии. Общий объем просмотров — 10 миллионов. 
Маловато будет для политической манипуляции 
глобального масштаба…

По мнению Макаркина, серьезные политики 
прекрасно понимают, что Россия не может, а глав-
ное — не хочет вмешиваться во внутренние дела 
ни США, ни Британии, ни тем более в конфликт 
Испании и Каталонии.

«Западные политики, естественно, знают, 
что официальная Москва не поддерживает от-
деления Каталонии, и понимают почему: сегодня 
загорелось у твоего соседа, а завтра пожар может 
быть у тебя самого. Россия сама сталкивалась с 
проблемами сепаратизма в девяностые годы и 
осознает, что чужой дурной пример может быть 
опасен», — уверен он.

Именно поэтому МИД России еще во время 
референдума в Каталонии заявил, что это со-
бытие — внутреннее дело Испании и конфликт 
должен разрешаться по испанским законам. А 
официальный Мадрид поблагодарил Россию 
за понимание и взвешенную позицию. И уже 
во вторник Владимир Путин выразил надежду, 
что каталонский кризис будет мирно преодолен 
правительством Испании.

Но этого «профессиональные критики» 
России предпочли не заметить. Западные тех-
нологи в очередной раз используют такой при-
ем, как подмена: цитируют российских крикунов 
из соцсетей, предполагая, что они связаны с 
Кремлем, и выдавая их мнение за официальную 
позицию России.

На риторический вопрос о том, зачем это 
нужно Западу, трудно дать оригинальный ответ. 
Политикам выгодно обвинять в своих пробле-
мах и проколах какого-то внешнего врага. И 
кого: не Андорру же?.. В больших проблемах 
должен быть виноват большой враг. Мы ведь 
тоже в своих бедах виним не кого попало, а 
США и ЕС.

Михаил ЗУБОВ.

Тему необоснованных арестов поднял во 
вторник, 3 октября, пленум Верховного 
суда РФ (кстати, первый после летнего 
отпуска высших судей). Высшие судьи 
четко и жестко высказались по поводу 
заключения под стражу и продления 
этой меры пресечения. У людей в ман-
тиях, отправляющих подозреваемых в 
СИЗО направо и налево, не будет теперь 
возможности оправдать эту жесткость. 
Поверил господин судья неубедитель-
ным аргументам следователя о необ-
ходимости ареста? Получи сам дис-
циплинарное наказание! И особенно 
это коснется случаев, когда за решетку 
сажают по экономическим преступлени-
ям. Обо всем этом рассказал «МК» пред-
седатель Верховного суда РФ Вячеслав 
ЛЕБЕДЕВ. 

Сразу два постановления пленума касаются 
арестов. Первое — об избрании меры пресечения 
предпринимателям и вообще об уголовных делах 
экономической направленности. Высшие судьи 
констатировали: уголовное преследование до 
сих пор используется в качестве давления на 
бизнес-структуры и решения споров хозяйствую-
щих субъектов. Пленум постановил: служителям 
Фемиды подобные дела выявлять и принимать 
решения о прекращении уголовного преследо-
вания в отношении предпринимателей. И уж тем 
более не арестовывать и не продлевать арест по 
формальным причинам. Каждые шесть месяцев 
региональные суды будут направлять в ВС отчет 

по подобным экономическим делам. 
Второе постановление пленума предлагает 

внести в Госдуму проект поправок в статьи 108 
«Заключение под стражу» и 109 «Сроки содер-
жания под стражей» УПК РФ. Так, следователей 
обяжут четко мотивировать необходимость прод-
ления ареста, указывая при этом, какие именно 
следственные действия планируется провести, 
а также объяснять, почему эти действия не про-
водились ранее. Более того, следователь должен 
будет отчитываться перед Фемидой: что уже было 
сделано за время отсидки человека в СИЗО — 
какие проведены допросы, экспертизы и т.д. 

— За первую половину 2017 года на 40% 
сократилось количество осужденных за престу-
пления в сфере предпринимательской деятель-
ности, — говорит председатель ВС Вячеслав 
Лебедев. — Но не нужно строить радужных пер-
спектив. Ведь сколько от следствия поступит об-
ращений — столько суды и будут рассматривать. 
Но пленум жестко поставил вопрос с арестами 
(и не только предпринимателей). Это будет во 
многом дисциплинировать судей. Они обязаны 
будут проверять те аргументы, которые приво-
дят следственные органы и органы дознания, 
для того чтобы продлить срок содержания. Если 
они неубедительны — тогда человек однозначно 
подлежит освобождению. 

— Вячеслав Михайлович, конкретный во-
прос: если за два-три месяца (средний срок 
первоначального ареста) следователь ни разу 
даже не появился в СИЗО, это означает, что су-
дья точно ему откажет в продлении ареста? 

— Вы приводите ужасные примеры. Полу-
чается, следователь не просто ничего не делает, 
но даже не появляется у задержанного? В таком 
случае суд, конечно, должен отказать. У меня нет 
никаких сомнений. 

— А как же аргументы следователя, что у 
него была большая нагрузка и он не успел?

— Их нельзя учитывать. Такие аргументы 
являются не правовыми в данном случае. 

— А если все-таки судья возьмет и прод-
лит арест, несмотря ни на что? 

— Судья — публичный человек. И я по-
лагаю, что должен быть поставлен вопрос о 
привлечении такого судьи к дисциплинарной 
ответственности. 

— А кто поставит вопрос? 
— Совет судей. Для этого нужно обращение 

гражданина — участника этого процесса. 
Сейчас обсуждается проект различных 

предложений по совершенствованию право-
судия. И кто-то предлагал такую новацию: если 
судья даже умышленно нарушает закон, то его не 
надо привлекать к ответственности, поскольку 
это не показатель его квалификации. Я считаю, 
что это неправильно. Нарушать закон никто, тем 
более судья, не должен. Если он считает, что за-
кон несовершенен, то есть механизмы, которые 
позволяют это изменить, — обращение в Кон-
ституционный суд.

Интересно, что высшие судьи призвали 
россиян чаще приходить в здания Фемиды, 
чтобы наблюдать за самыми разными про-
цессами. Это повысит гражданскую созна-
тельность, а судьи станут более ответственно 
подходить к рассмотрению дел «при полном 
народа зале». Верховный суд также пред-
ложил ввести институт поверенного. Любой 
гражданин без юридического образования 
сможет присутствовать в качестве поверен-
ного при рассмотрении гражданских исков. 
Он получит право участвовать в процессе, 
давать объяснения суду. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЗЛОБА ДНЯ

ЗАКОН

ЗАЧЕМ НАВАЛЬНОМУ КАТАЛОНИЯ

Верховный суд запретил оставлять подследственных  
за решеткой без оснований

НЕ УВЕРЕН — НЕ АРЕСТОВЫВАЙ
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ХАНТСМАН УСПЕЛ С ГРАМОТОИ

В ДАГЕСТАНЕ 
БУДЕТ 
РУССКИЙ 
ГЕНЕРАЛ-
ГУБЕРНАТОР
На смену Абдулатипову 
пришел Абдуалиевич
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Случилось то, чего ждали с про-
шлой недели: в отставку отправлен 
глава Дагестана Рамазан Абдулати-
пов. Поскольку о своем намерении 
покинуть пост политик сообщил 
загодя, этот факт не стал неожи-
данностью. Однако кандидатура 
временно исполняющего обязанно-
сти вызвала удивление. Президент 
Владимир Путин доверил управле-
ние республикой, хоть и временное, 
вице-спикеру Госдумы Владимиру 
Васильеву. 

О том, кто может прийти на смену Аб-
дулатипову, аналитики задумались еще на 
прошлой неделе. Назывались имена двух 
возможных кандидатов — первого замести-
теля директора Федеральной службы войск 
национальной гвардии РФ генерала Сергея 
Меликова и генерала Шамсутдина Дагирова. 
Оба — силовики и, что немаловажно, мест-
ные. Меликов — лезгин, Дагиров — кумык. 
Правда, политологи подметили, что главный 
пост в республике занимали в основном 
представители двух крупнейших народ-
ностей — аварцев и даргинцев. Причем их 
правление чередовалось. Магомедали Ма-
гомедов — даргинец, Муху Алиев — аварец, 
Магомедсалам Магомедов — даргинец, 
Рамазан Абдулатипов — аварец. В связи с 
чем сомневались даже, что лезгин и кумык 
смогут претендовать на этот пост. В любом 
случае все привыкли, что в национальные 
республики Москва давно назначает хоть и 
своих проверенных кандидатов, но с мест-
ными корнями. И вдруг такой неожиданный 
поворот.

Благо бы Владимир Васильев был уро-
женцем Дагестана. Так нет, он родился в 
подмосковном Клину. И его отчество — Аб-
дуалиевич — не должно вводить в заблуж-
дение, отец вице-спикера — казах. Един-
ственное, что может связывать Владимира 
Абдуалиевича с Дагестаном, — его служба 
в МВД. С 1993 по 1995 год он был начальни-
ком оперативного управления, заместите-
лем начальника штаба МВД России. С 1997 
года был начальником Главного управления 
по организованной преступности (ГУОП) 
МВД России. А в 1999 году был назначен 
заместителем секретаря Совета безопас-
ности РФ. То есть как федеральный силовик 
с проблемами Дагестана он вполне знаком. 
Но с местными порядками — вряд ли. Ведь 
известно, что клановость в современных 
национальных республиках играет не по-
следнюю роль. «Пришельцам» тут прихо-
дится несладко. 

Так почему же такой выбор? Или ситуа-
ция в Дагестане настолько выправилась, что 
туда уже можно направлять «кремлевского 
смотрящего» без оглядки на местные элиты? 
Или, наоборот, без «внешнего управления» 
уже не справиться?

Елена ГАМАЮН.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
О причинах столь не-

однозначного назначе-
ния «МК» поговорил с 
главным редакто-
ром журнала «Про-
блемы национальной 

стратегии» Аждаром 
КУРТОВЫМ: 

— Обсуждать назначе-
ния исполняющих обязанности глав респу-
блик затруднительно. Но действительно, с 
конца прошлого века не принято было на-
значать в Дагестан людей, которые не имели 
бы отношения к региону. Можно вспом-
нить историю: были попытки назначения 
неместных чиновников, которым жители 
воспрепятствовали. Не давали даже занять 
кабинет в правительственных учреждени-
ях, что приводило к острым конфликтам. 
Но с тех пор произошла некая стабилиза-
ция обстановки в Дагестане. Республика 
стала более спокойной, хотя проблемы 
социально-экономического характера в 
ней так и остались. Макроэкономические 
показатели там существенно отстают от 
общероссийских. Что-то делать надо. Пре-
зидент РФ давно взял курс на наведение 
порядка. И многое уже получилось. Сепара-
тизм регионов, когда в конституциях были 
прописаны для республик повышенные пол-
номочия, постепенно сходит на нет. И даже 
в такой сложной республике, как Татарстан, 
удалось сгладить эту проблему. Поэтому, 
видимо, сейчас в Кремле приняли решение, 
что и в Дагестане можно проделать нечто 
подобное. Поживем — увидим: получится 
или нет. Как воспримут это назначение в 
республике? Ну, наверное, сначала будет 
настороженность. Я думаю, это прекрасно 
знают и в Кремле. Поэтому, возможно, это 
назначение будет сопровождаться выде-
лением каких-то дополнительных ресурсов 
на насущные нужды республики. Что может 
смягчить возможный негативный эффект 
восприятия. 

Последние годы он не 
жаловал несанкциониро-
ванные акции протеста. 
Однако после того, как из 
тюрьмы освободился коор-
динатор «Левого фронта» 
Сергей Удальцов, уличное 
протестное движение лево-

го толка активизировалось. 
Вместе с соратниками 23 
сентября Лимонов вышел 
на инициированную Удаль-
цовым акцию «Антикапи-
тализм», которая не была 
согласована с властями 
города. Суд посчитал, что 

Лимонов тоже причастен 
к организации мероприя-
тия; правда, в отличие от 
своего товарища по левому 
движению он отделался 
штрафом. Сам же Удальцов 
лишился свободы на пять 
суток.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

 — на такую сумму был оштрафован Тверским районным судом 
Москвы писатель, лидер «Другой России» Эдуард Лимонов  

за нарушение правил организации митингов.10 тыс. руб.
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МИНФИН НЕ УЖМЕТ ЗАРУБЕЖНЫЙ ШОПИНГ

ПЕНСИОНЕРКА СЛУЧАЙНО ОТРАВИЛА ПРАВНУКОВ КРЫСИНЫМ ЯДОМ

В НХЛ НЕ ЗНАЮТ, КАК ЗОВУТ МАЛКИНА

ЗАМНАЧАЛьНИКА МОСКОВСКОГО УПРАВЛЕНИЯ СК ОТСТРАНИЛИ  
ПОСЛЕ ЖАЛОБЫ НА ВОЛОКИТУ

Минфин пока не собирает-
ся снижать стоимостный 
порог беспошлинного 
ввоза товаров через гра-
ницу туристами в личном 
багаже. Как уточнили в 
ведомстве в ответ на публи-
кацию в «МК» от 3 октября, в 
которой предполагалась такая 
возможность, снижение по-

рога с 1 тыс. евро до 20 евро 
может затронуть только по-
купки в зарубежных интернет-
магазинах, доставляемые 
в нашу страну по почте и с 
помощью других логистиче-
ских компаний. «Решение по 
размеру снижения порога для 
беспошлинного ввоза товаров 
зарубежных ритейлеров с 

трансграничной доставкой 
в Россию пока не принято. 
Вопрос находится в стадии 
активного обсуждения. Сни-
жение нормы беспошлинного 
ввоза товаров физлицами 
обсуждается в целях создания 
равных условий для россий-
ских и зарубежных ритейле-
ров», — пояснили в Минфине.

Первая часть церемонии 
ТЭФИ-2017 прошла 3 
октября в Москве. Были 
названы победители в 
категории «Дневной эфир». 
Лучшей ведущей утреннего 
шоу стала Юлия Высоцкая 
(«Едим дома», НТВ). Лучшим 
дневным ток-шоу признана 
программа «Время по-
кажет» (Первый), лучшим 
реалити-шоу — «Пацанки» 
(«Пятница!»), лучшей про-
светительской программой 
— «Военная тайна» (РенТВ). 
Лучшей программой для де-
тей и юношества стала «АБ-
ВГДейка» (ТВЦ). В категории 
«Телеигра» победу одержала 
«Своя игра» (НТВ), а лучшим 
дневным телевизионным 
сериалом стал «Отель по-
следней надежды» (ТВЦ).
Подробный разбор по-
летов, а также список 
победителей в категории 
«Прайм-тайм» читайте в 
следующем номере «МК».

Страшная трагедия слу-
чилась на днях в поселке 
Тихий Буденновского райо-
на Ставропольского края. 
Трое детей — двух, четырех и 
девяти лет — умерли, нады-
шавшись парами крысиного 
яда, а еще двое оказались на 
больничной койке с острым 
отравлением. Незадолго до 
этого дети в компании ро-
дителей побывали в гостях у 
78-летней прабабушки. Через 
несколько часов после начала 
визита внезапно стало плохо 
двухлетней девочке, она 

скончалась на месте. Похожие 
симптомы появились у двоих 
взрослых и остальных детей, 
двое из которых позже скон-
чались в больнице. Оказалось, 
пенсионерка боролась с гры-
зунами и разложила повсюду 
в доме крысиный яд. Его пары 
и явились причиной гибели 
юных жителей поселка. Ком-
ментарий токсиколога Юрия 
Медовского: «Сложно себе 
представить объем разложен-
ного родентицида (крысиного 
яда. — «МК»), чтобы взрослые 
и дети «надышались пара-

ми». Либо речь идет о яде на 
основе фосфида цинка, он 
очень токсичен, но найти его в 
продаже практически невоз-
можно. Из общих сведений: 
симптомами отравления кры-
синым ядом являются сильная 
головная боль, тошнота, 
учащенное сердцебиение и 
слабость. При первых же при-
знаках необходимо вызвать 
«скорую» и обрисовать врачам 
предполагаемую причину. А 
пока фельдшеры едут, надо 
активно пить воду и употре-
блять сорбенты». 

В написании имени 
российского нападаю-
щего клуба НХЛ «Питт-
сбург Пингвинз» Евгения 
Малкина на Кубке Стэнли 
допущена ошибка: вместо 
Evgeni на трофее указано 
Fvgeni Malkin. Клуб опро-
верг возможную ошибку в 
гравировке в официальном 
микроблоге в Twitter: «Это 
из-за освещения. Клянемся». 
Но с фото не поспоришь. 
Напомним, что имена по-
бедителей финалов главного 
трофея НХЛ наносят на кубок, 
а подобная неточность в 
имени Малкина прокралась 
и в список чемпионов в про-

шлом сезоне. О ситуации вы-
сказался известный тренер 
Федор Канарейкин: «Человек 
играет в НХЛ больше десятка 
лет. Эта ситуация красно-
речиво говорит о людях, 
которые работают в Лиге и 
контролируют подобные мо-
менты и вопросы. Малкину, 
к сожалению, не привыкать 
к этому. Он не вошел в 100 
лучших хоккеистов НХЛ всех 
времен. Многие специалисты 
говорили, что это несправед-
ливо, и я разделяю подобную 
точку зрения. Евгений очень 
талантливый игрок, настоя-
щая звезда мирового хоккея. 
Думаю, Евгений эту ситуацию 

переварит, но радости ему 
она не доставит».

Очередная порция слухов  
о расставании Паулины 
Андреевой и Федора 
Бондарчука была вчи-
стую опровергнута самой 
парой. Влюбленные в по-

недельник были замечены на 
светской тусовке в Москве. 
Федор и Паулина хрустели 
попкорном с трюфелями и 
не отрывали друг от друга 
счастливых глаз.

Замруководителя Главного 
следственного управле-
ния СКР по Москве Сергей 
Ярош временно отстранен 
от исполнения служебных 
обязанностей на время 
проверки, которую на-
значил глава Следствен-
ного комитета Александр 
Бастрыкин по жалобе на 

«волокиту, которая до-
пускается следователями 
СКР при расследовании 
уголовных дел». Как со-
общается на сайте ведомства, 
жалоба поступила в приемную 
председателя СКР в соцсети 
ВКонтакте. Написавшая ее 
женщина — мать ребенка, 
который погиб, как она уве-

рена, в результате врачебной 
ошибки. Однако расследова-
ние гибели ее сына продолжа-
ется уже год и семь месяцев. 
Бастрыкин поручил выяснить, 
объективно ли ведется рас-
следование, и дал поручение 
проверить всех сотрудников, 
которые имели отношение к 
следственным действиям.
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СТАЛИ ИЗВЕСТНЫ 
ПЕРВЫЕ ПОБЕДИТЕЛИ 
ТЭФИ-2017

Доцент кафедры онкологии, гематологии и лучевой терапии РНИМУ им. Н. И. Пирогова, к. м. н. 
Руслан Абдуллаев расскажет москвичам, существуют ли эффективные способы профилактики онколо-
гических заболеваний, как и где диагностируют и лечат рак, можно ли выявить рак на ранней стадии, кто 
в зоне особого риска, угрожает ли нам опасность заболеть, если болеют родственники. Все участники 
смогут задать лектору свои вопросы и получат подготовленные Фондом печатные материалы. 

Встреча пройдет в ресурсном центре Комитета общественных связей г. Москвы «Фортунатовский» 
по адресу: Москва, ул. Фортунатовская, 14 (ст. метро «Партизанская»). 

Начало в 14.00. Участие в мероприятии БЕСПЛАТНОЕ. 
Предварительная запись по тел. (495) 419-0299 (в будние дни с 10.00 до 18.00) или по электрон-

ной почте info@protiv-raka.ru (с пометкой «Встреча с онкологом»).

ПРОСТОЙ РАЗГОВОР О СЛОЖНОМ. ВСТРЕЧА С ОНКОЛОГОМ
7 октября 2017 г.Фонд «Вместе против рака» и Комитет общественных связей 
г. Москвы приглашают всех желающих на встречу с онкологом.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

На молочной ферме в пакистанском городе Карачи буйволица родила детеныша с двумя 
головами. У малыша так называемая полицефалия — патология, при которой 

одно тело имеет две целиком сформировавшиеся головы. Маленькому буйволу пока не 
дали кличку, ведь неизвестно, сколько он проживет с такой особенностью. 
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СЕГО ДНЯ: ЭХО ТРАГЕДИИ
“Московский коМсоМолец”   4 октября 2017 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, директор Института актуальной экономики, 
лидер движения «Новая Россия»
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Осенний губернаторопад не то чтобы за-
стал политические элиты врасплох, но, стоит 
признать, достаточное оживление в теплое 
болотце региональной повестки внес. Многие 
возрадовались — ведь давно мы уже не наблю-
дали бойни региональных царьков, подобной 
нынешней. Что это — возрождение возможностей 
реальной открытой политической борьбы или 
всего лишь предвыборный пшик, обреченный 
кануть в Лету?

Элиты элитами, но что касается обычных 
людей, то для многих жителей Самарской и 
Нижегородской областей, Красноярского края 
и Ненецкого АО недавние перестановки были 
сюрпризом. И вовсе не потому, что отправлен-
ные в отставку персоналии заслужили доверие 
и народную благодарность. Долгие годы не-
профессиональной работы, цинизма, громких 
скандалов и личного обогащения губернаторов 
привели к тому, что люди просто уже перестали 
верить в возможность каких-либо перемен в их 
краях. Непотопляемость — вот что объединяло 
всех или почти всех губернаторов старой фор-
мации. И, конечно, безнаказанность. Нижний 
Новгород, при всем своем промышленном и 
сельскохозяйственном потенциале, вынужден 
прозябать в числе аутсайдеров по уровню эконо-
мического развития в то время, как зам губерна-
тора не стесняясь ведет богемный образ жизни 
голливудской звезды — с дворцами и личными 
вертолетами за 1,5 млн евро. В Красноярском 
крае люди задыхаются под режимом «черного 
неба», а через десяток-другой лет город, на ко-
тором держится почти весь регион, может просто 
исчезнуть с лица Земли из-за надвигающейся 
экологической катастрофы: бесконтрольная ра-
бота крупных металлургических предприятий, 
обеспечение края теплом и энергией за счет 
низкокачественного и неэкологичного бурого 
угля приведут к тому, что Красноярск станет про-
сто непригодным для проживания. Самарский 
же губернатор и вовсе прославился угрозами 
оставить жителей без зарплаты, если те посмеют 
спрашивать его о том, когда будут выплачены 
предыдущие задолженности…

Так что объективно все эти отставки давно 
требовались. Однако сентябрьские перестановки 
едва ли могут ознаменовать начало какого-то но-
вого этапа в жизни страны. Тренд на омоложение 
руководящих кадров был задан еще назначением 
Максима Орешкина на должность министра эко-
номического развития, а Антона Алиханова — и.о. 
губернатора Калининградской области. Массо-
вое обновление губернаторского корпуса также 
началось еще в начале 2017 года — с отставки 
трех глав регионов. Просто на некоторое время 
была взята некоторая передышка — скажем так, 
летняя пауза.

В этот период все готовились к выборам 
губернаторов в шестнадцати регионах — отвле-
каться было некогда. В стране и так большие про-
блемы с доверием к выборам и к власти вообще. 
Зачистка политического пространства, которая 
старательно велась последние годы, привела 
к тому, что реальных конкурентов у нынешней 
власти не осталось. Подыграли им и так назы-
ваемые оппозиционные деятели — с невнятной 
позицией и вечными междоусобицами внутри 
своей тусовочки, грызущейся за шкуру неуби-
того медведя вместо того, чтобы предложить 
хоть сколько-нибудь реальный план по добыче 
«мамонта» для народа, который скоро начнет 
попросту голодать. В таких условиях рассеивать 
внимание населения (которое и так не сконцен-
трировано на политике в сезон отпусков) было 
бы чревато окончательным и бесповоротным 
провалом выборов. И как тогда оправдывать 
назначение неэффективных руководителей? 
Вот и взяли предвыборную паузу.

Но подходить к президентским выборам 
в ситуации, когда подавляющее большинство 
населения недовольно руководителями своих 
регионов (и справедливо: в 28 регионах до сих 
пор наблюдается спад промпроизводства, в 55 
продолжают снижаться реальные доходы, и даль-
нейшие перспективы неутешительны) и готовы 
к массовым выступлениям и демонстрациям, 
было бы безумством. Поэтому конец сентября 
стал идеальным временем для продолжения 
обновления губернаторского корпуса.

 Обновление это, в отличие от федеральной 
истории с трендом на некий образ «молодого 
технократа» (еще начиная с Алиханова), пока 
не сказать чтобы начало возвращать доверие к 
институтам государственной власти, но некую 
надежду все же дало. Во всяком случае, можно 
рассчитывать на положительный эффект хотя бы 
в краткосрочной перспективе. Глеб Никитин, и.о. 
губернатора Нижегородской области, работал в 
Минпромторге и имеет хорошие связи с крупным 
бизнесом, знаком с различными методами под-
держки и развития и способен привести за собой 
в Нижегородскую область серьезные предприя-
тия, создающие новые рабочие места. Азаров и 
вовсе, прежде чем занять губернаторское кресло, 
уже успел побывать мэром Самары, и ему не по-
требуется особого времени на раскачку. Да и в 
плане потенциальных инвестиций он знает, где 
«ключ от квартиры, в которой деньги лежат».

Из этой цепочки «хорош виноград, да зелен» 
выбивается разве что красноярский губернатор 
Александр Усс. И, стоит признать, удачно. Хоть и 
вне логики, и вне линии основных решений феде-
рального центра. 62-летний политик с понятной 
позицией и способностью сразу обозначить за-
дачи и сорганизовать единые действия местных 
властей — без времени, обычно требующегося 
новичкам для раскачки и вхождения в процесс.

Ведь для успешного развития региона 
недостаточно просто знать его: нужно быть 
и талантливым политиком, в том числе уметь 
решать внутриэлитные конфликты, направляя 
движения местных чиновников в нужное русло 

эффективной работы. И здесь молодежь — не 
всегда гарант успеха. Годы кабинетной работы 
могли сделать из них таких же чиновников старой 
формации, как и все их предшественники и кол-
леги из других регионов, только еще и без опыта 
политической борьбы, и без элементарной жи-
тейской мудрости. Управление регионом очень 
сильно отличается от перекладывания бумажек 
в кабинете практически без всякой ответствен-
ности. От действий губернатора напрямую за-
висит то, как будут жить сотни тысяч или даже 
миллионы людей. Экономическое развитие, 
инфраструктура, ЖКХ, соцобеспечение — все 
сваливается на одного человека. В таком деле 
хорошо иметь если не опыт мэрства, то хотя бы 
управления крупным предприятием. Смогут ли 
новые «технократы» проявить свои политические 
таланты и не погрязнут ли в местных склоках? 
Посмотрим…

Но не только неопытность масштабного 
управления является элементом риска в условиях 
нынешнего обновления. Например, Александр 
Цыбульский, новый глава Ненецкого АО, на своем 
предыдущем месте работы — в Министерстве 
экономического развития — как раз курировал 
региональное развитие и не понаслышке знает 
болевые точки регионов. Опыта достаточно. Но 
он, можно сказать, попался в собственный кап-
кан. Долгое время он работал в тесной связке 
с Козаком, который курировал деятельность 
Цыбульского и руководил специальной комис-
сией, разработавшей законы о разграничении 
полномочий между властями различных уровней, 
в результате чего регионы и муниципалитеты 
лишились львиной доли налоговых поступлений и 
надежды на самообеспечение. В итоге у нас из 85 
регионов 72 вынуждены жить на пособие, потому 
что сами себя они могут обеспечить доходами в 
среднем только на 64%. До реформы у нас было 
вдвое больше регионов-доноров.

В начале 2000-х, когда не был должным 
образом наведен порядок в разделении полно-
мочий между федеральным центром, регионами 
и муниципалитетом, подобная реформа была 
актуальна. Сегодня же для большинства регио-
нов это удавка на шее. Какими бы «теплыми» ни 
были для многих персон губернаторские кресла, 
очевидно, что цена статуса становится слишком 
велика, и некоторые спешат сами сорваться с 
насиженных мест, пока не настигла расплата. Но 
таких немного. Большинство приросли.

В данный момент неустойчивое положение 
— у глав Калмыкии, Новосибирской и Мурманской 
областей, находящихся на дне губернаторских 
рейтингов. Под губернатором Приморского края 
стул шатается так, что на нем сможет усидеть 
только цирковой акробат… Такими акробати-
ческими навыками обладает разве что вице-
губернатор Приморья Усольцев: просто талант 
— провалить программу развития туризма, 
разбазарив пару десятков миллиардов рублей, 
довести треть компаний региона до убыточного 
состояния и при этом оставаться во власти. Вир-
туоз!.. Печальное лидерство по экономическим 
показателям и уровню жизни населения зани-
мают Орловская и Тверская области, которые в 
этом году теряют по 13–15% обрабатывающей 
промышленности, Бурятия, где доходы жителей в 
июле этого года сократились более чем на 10% по 
сравнению с июлем прошлого года, Смоленская 
область, которая не может построить технопарки 
и привлечь инвесторов, даже имея деньги из 
федерального бюджета на это… Так что очередь 
на выход — внушительная.

 Можно назначить губернаторами лучших из 
лучших, сделать их персонально ответственны-
ми за результаты развития региона, но как они 
будут реализовывать свои задачи, не имея на 
это средств? Более половины всех налоговых 
сборов уходят сейчас в федеральный бюджет, 
оставляя регионы и муниципалитеты ни с чем. 
Это все равно что поручить строителям выкопать 
котлован под фундамент будущего дома, дав им 
только лопатки для детской песочницы… Деньги 
потом частично возвращаются в регионы — в 
виде различных дотаций, субсидий и субвенций, 
— но это происходит не сразу и в непредсказуе-
мом объеме. Вот в этом году урезали и субсидии, 
и бюджетные кредиты. В итоге местные власти 
просто вынуждены обращаться к коммерческим 
банкам за дорогими кредитами, чтобы свести 
концы с концами, и претворять в жизнь только 
те проекты, на которые дадут деньги в феде-
ральном центре.

Здесь хочется вспомнить очередную 
нетленку Черномырдина: «С налоговым сюр-
реализмом надо кончать». В этом смысле 
со стороны Кремля было бы логично сейчас 
продемонстрировать сбалансированную по-
литику — меняя не только персоналии, но и 
«среду погружения». А смогут ли временные 
руководители стать постоянными — покажет 
результат их работы уже через полгода. Этот 
«брачный период» закончится после прове-
дения президентских выборов. В отличие от 
всех предыдущих ставленников у новой волны 
глав регионов не будет времени на раскачку: 
они сразу же попали в предвыборную жару. 
Оценивать их будут не только по результатам 
на местах, но и по профиту в части явки и про-
чим индикаторам в ходе работы во время пре-
зидентской кампании. «Отличников» избавят 
от приставки «и.о.», а «двоечники» до выборов 
могут и не досидеть, отправившись в отставку 
уже в апреле. Слишком высоки ставки.

Для достижения же действительно значимо-
го результата в масштабах всей страны очевидна 
необходимость пересмотра устройства всей 
системы, а не просто замены в ней отдельных 
винтиков.

СПАСЕТ ЛИ РЕГИОНЫ  
ГУБЕРНАТОРСКАЯ ЧИСТКА

Сентябрьские перестановки едва ли могут ознаменовать 
начало какого-то нового этапа в жизни страны

Проблемы со зрением возникают у по-
давляющего большинства пожилых людей. 
Для поддержания здоровья глаз можно ис-
пользовать мягкие натуральные средства. 

Например, глазные бальзамы «Офтацин». 
Они разработаны на основе группы при-
родных биорегуляторов, открытых более 
20 лет назад.

Мне 72 года. Зрение оставля-
ет желать лучшего. Операцию 
делать не решаюсь, а ситуация 
ухудшается. Применяю раз-
личные препараты и капли, но 
никаких результатов нет. Слы-
шал от знакомых, что есть такое 
средство «Бальзам Офтацин». 
Может ли он мне помочь и где 
его приобрести? 

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

Информацию о бальзамах «Офтацин» вы можете получить ежедневно по будням 
с 10:00 до 18:00 по бесплатным телефонам в Москве:

495-743-98-71, 495-744-31-28, а также на сайте www.oftacin.com
ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 117342, г. Москва, ул. Введенского, д. 23А, стр.3. Реклама.

НА ЗАЩИТЕ
ВАШИХ ГЛАЗ

Пока Америка оплакивает жертв массового 
убийства в Лас-Вегасе, полиция выясняет все 
больше подробностей биографии Стивена 
Паддока, который в воскресенье вечером за-
стрелил из окна отеля как минимум 59 человек 
и ранил больше 500. Сам 64-летний Паддок 
уже ни о чем рассказать не сможет: когда по-
лиция ворвалась в его номер, убийца был уже 
мертв.  Внушительный арсенал оружия, с ко-
торым можно было уверенно идти на штурм 
небольшого города, Паддок собирал тайно 
и, по-видимому, тщательно планировал атаку 
на невинных людей. И его план осуществился, 
оставив Америку один на один с вопросом: 
можно ли было предотвратить трагедию?

В прошлом — бухгалтер, оборонный подряд-
чик, бизнесмен… Выйдя на пенсию, Стивен Паддок 
продал свое дело и стал обладателем как минимум 
$2 млн. В деньгах он не нуждался, был владельцем 
четырех домов в разных штатах; детей у него не 
было, зато была подружка — 62-летняя Мэрилу 
Дэнли. Паддок предпочитал селиться в специаль-
ных жилых районах для пенсионеров. В одном из 
таких — городе Мескит, штат Невада, — он обитал 
в последнее время.  «Он был странным, замкнутым, 
— описала Паддока его соседка Диана Маккей в 
интервью газете The Washington Post. — Это было 
как жить по соседству с никем. Можно ведь быть 
хотя бы ворчливым. А он был просто никем, просто 
таким тихим…»

Единственной страстью стрелка, по-видимому, 
были азартные игры. Он был перелетной птицей: 
постоянно переезжал с места на место и часто 
селился в отелях. По рассказам его брата Эрика, 
отели были для Стивена Паддока вторым домом, а 
казино — своеобразной работой, где он мог закола-
чивать неплохие деньги. Еще одним его увлечением 
была кантри-музыка: Паддок несколько раз ходил 
на концерты, подобные тому, на котором он позже 
устроил бойню.

Хотя у Паддока были охотничья лицензия и 
права пилота, он давно продал принадлежавшие 
ему самолеты и, по свидетельствам родственни-
ков, с ружьем на зверя не ходил. Его увлечение 
огнестрельным оружием ни у кого не вызывало 
подозрений: в Америке многие держат у себя 
«стволы» для самозащиты, стрельбы в тире или 
просто для коллекции. Особенно в штате Невада, 
где оружейное законодательство — одно из самых 
демократичных в США. 

«Он был обыкновенным парнем, который играл 
в покер, путешествовал и ел буррито. Насколько я 
знаю, у него не было ни политических, ни религиоз-
ных пристрастий», — подчеркивает Эрик. Поэтому 
для семьи убийцы случившееся стало настоящим 
ударом. Родственники находят объяснение страш-
ному поступку Стивена только в том, что у него 
случилось внезапное помутнение рассудка, хотя 

ничего подобного 
с ним раньше не 
происходило и с 
виду он не стра-
дал психическими 
отклонениями. 

У Стивена 
Паддока не было 
проблем и с за-
коном. Чего нель-
зя сказать об его 
отце — Бенджами-
не Паддоке, кото-
рый долгое время 
зарабатывал на 

жизнь ограбления-
ми. Перед тем как 

сесть в тюрьму в 1960 году, отец стрелка успел 
обчистить как минимум два отделения «Националь-
ного банка долины» в Фениксе. Стражи порядка 
настигли его в Лас-Вегасе, после чего он получил 
20-летний тюремный срок. Не отсидев и половины 
положенного, Бенджамин сбежал из заточения и 
принялся за старое. Сначала он ограбил банк в 
Сан-Франциско, а затем осел в Орегоне. Изменив 
внешность и взяв другое имя, Бенджамин начал 
делать деньги на игре в покер и даже открыл первый 
в штате постоянно действующий бинго-салон. ФБР 
искало его по всей стране. В 1969 году он вошел в 
десятку самых разыскиваемых преступников США. 
«Рост 6 футов 4 дюйма, вес 245 фунтов, диагноз — 
психопатия, — содержалось в характеристике на 
него. — Предположительно у него есть склонность 

к суициду, он вооружен и очень опасен». В 1978 году 
законники все же настигли Бенджамина — правда, 
на этот раз он легко отделался: после года под 
стражей его освободили условно-досрочно. На воле 
отец стрелка вернулся к своему бизнесу в Орегоне, 
но дурная слава не давала ему покоя. В 1980-е его 
поймали на рэкете, однако он избежал тюрьмы, 
заплатив большой штраф. Старость Бенджамин 
провел в штате Техас и умер в 1998 году. 

Когда отец Стивена Паддока впервые по-
пал в тюрьму, мальчику было только восемь лет. 
Всего у Бенджамина было четверо детей, но мать 
воспитывала их в одиночку, и нельзя сказать, что 
папаша-преступник как-то повлиял на жизнь своих 
отпрысков. 

На этом фоне выглядит вдвойне странным 
то, что Стивен Паддок оказался настолько похож 
на отца — от увлечения азартными играми до вне-
запно открывшейся на старости лет склонности к 
преступлениям. Однако не похоже, что его посту-
пок — результат неожиданного помешательства. 
Свидетельства указывают на то, что он долгое время 
планировал массовую бойню. В доме убийцы в Ме-
ските обнаружили 19 «стволов», еще 23 находились 
в номере отеля Mandalay Bay, из окна которого он 
вел огонь по толпе. Кроме того, в логове стрелка 
хранились тысячи патронов для различных видов 
оружия и несколько фунтов нитрата аммония — 
компонента для изготовления взрывчатки.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Америка скорбит. Число погибших в Лас-Вегасе 
возросло до 59 человек. Американцы в эти 
траурные дни не скрывают эмоций, не уходят 
в себя, они скорбят вслух — так легче пере-
жить утрату. Многие делятся переживаниями в 
соцсетях. Рассказывают о тех, кого потеряли в 
тот страшный вечер. И просят сочувствующих 
молиться за души умерших. 

Кто стал жертвой безумного стрелка, чем жили 
эти люди и как погибли — в материале «МК».

Ночь после случившейся трагедии была тихой. 
Люди пребывали в оцепенении. В соцсетях не было 
практически ни строчки о раненых и погибших. Всех 
интересовала личность преступника. Интернет 
взорвался спустя сутки — именно тогда в Сети 
появились фотографии погибших, воспоминания 
близких и друзей жертв трагедии, информация о 
сборе средств раненым.

Джейме Бейтс: «Мою сестру задавили в дав-
ке, ее отправили в больницу. Она была на концерте 
со своими детьми. Это безумие. Она раздавлена 
эмоционально, постоянно твердит о том ужасе, 
который ей пришлось пережить. Повторяет, что 
это никогда не сотрется из памяти».

Джон Чеплак: «Я находился в Филадельфии, 
когда меня разбудил звонок от дочери Лекси. Она 
говорила сбивчиво. Вот ее монолог: «Моих друзей 
застрелили. Все мертвы. Мне пришлось выпол-
зать из-под двух парней, которые накрыли меня 
собой, в которых стреляли. Я бегу. Куда, не знаю. 
Все бегут. Прыгают в первые попавшиеся маши-
ны. Водители увозят всех, кого смогут вместить 
автомобили». А потом у нее отключился телефон. 
Но она выжила».

«Когда началась стрельба, муж схватил 
меня и побежал. Его ранили в спину, но он про-
должал бежать через боль. А потом он умер»

Под хештегом «лас-вегасжертвы» в соцсетях 
американцы пишут и о погибших.

Крис Ройбал, молодой человек из Кали-
форнии. Прошел службу в Афганистане. На своей 
страничке в соцсети мужчина опубликовал путаный 
для русского понимания пост, который сегодня вы-
глядит чуть ли не пророческим. Речь шла о службе 
в Афганистане.

«Каково это, когда в тебя стреляют? Вопрос, 
который люди часто задают мне. Каково это — быть 
настоящим стрелком на современном диком, диком 
Западе? Я помню свой первый патруль на службе. 
Началась стрельба. Не было страха, в голове была 
путаница. Сенсорная перегрузка, за которой сле-
довал адреналин. Я был взволнован и зол. Но готов 
был принять то, что стало обычной повседневной 
жизнью на ближайшие месяцы.

К сожалению, по мере продолжения боев и на-
силия волнение исчезает совсем, остается только 
гнев. Гнев усиливается, когда видишь гибель друзей. 
Каково это, когда в тебя стреляли? Это кошмар, от 
которого никогда не удастся убежать, даже алкоголь 
не поможет».

Сонни Мелтон, француз, 29 лет, проживал в 
штате Теннесси. Работал медбратом в больнице, 

в отделении хирургической интенсивной терапии. 
У него остались жена и трое детей. Мужчина стал 
первой жертвой, которого опознали близкие. На 
концерте он был со своей женой Хизер.

Позже супруга поведала в соцсетях о слу-
чившемся: «Муж спас мне жизнь. Когда началась 
стрельба, он схватил меня и побежал. Позже я поня-
ла, что его ранили в спину, но он продолжал бежать 
через боль. Ничего мне не сказал. Я хочу рассказать 
всем, какой он был настоящий, добрый и любящий 
муж. Сейчас мне даже трудно дышать без него». 

Один из друзей семьи оставил комментарий 
в соцсети: «Сонни, я помню, когда-то ты дал клятву 
своей невесте, что будешь уважать, любить и защи-
щать ее до последнего дня своей жизни. Ты сдержал 
слово, ты герой. Все мои молитвы тебе».

Квинтон Роббинс, 20 лет, из Хендерсона, 
штат Невада. «Мой милый племянник скончался. 
Он был доброй и любящей душой. Все, кто его 
встречал, любили его, — написала в соцсети тетка 
покойного. — Я помню его заразительный смех и 
милую улыбку. Он был удивительным мальчиком 
с огромным сердцем. Племянник сильно болел, 
но преодолел проблемы со здоровьем и не по-
зволял близким жалеть его и волноваться. Вот и в 
этот раз он даже не позвонил нам, когда началась 
стрельба. Не стал беспокоить. Нам сказали, что он 
умер не сразу».

Роббинс был студентом Университета Невады 
— Лас-Вегаса.

Чарлстон Хартфилд, 34 года, полицейский 
Лас-Вегаса.

Хартфилд посвятил службе в правоохранитель-
ных органах 11 лет жизни. В свободное от работы 
время мужчина тренировал молодежную команду 
по футболу. Недавно он опубликовал мемуары 
«Воспоминания государственного служащего». 
Вот такую аннотацию он написал к своему про-
изведению: «Документирование мыслей, чувств 

и взаимодействий одного сотрудника полиции в 
самом оживленном и ярком городе в мире — Лас-
Вегасе. Вы узнаете о личных взаимодействиях, с 
которыми сталкивается сотрудник полиции, узнаете 
о тревожных звонках, которые поступают полицей-
ским, — одни из них забываются мгновенно, другие 
врезаются в память на всю жизнь. Откройте ящик 
Пандоры и посмотрите, действительно ли ваше 
восприятие является реальностью». В Лас-Вегасе 
его книга стала бестселлером.

— Когда началась стрельба, мы попытались 
связаться с нашим приятелем. Он не брал трубку, 
— рассказывают знакомые Хартфилда. — Позже 
узнали, что он помогал людям выбраться из этого 
ада, успокаивал как мог. Вот в этот момент сам и 
получил пулю…

У Хартфилда остались жена и двое детей. В 
понедельник днем несколько человек собрались 
у дома погибшего с плакатом: «Человек с золотым 
сердцем».

Джордан Макилдун, 24 года, из Клен-Ридж, 
Британская Колумбия, Канада.

«У нас был только один ребенок. Мы не знаем, 
как теперь жить», — опубликовали пост на страничке 
в соцсети родители погибшего парня.

В минувшую пятницу Джордану исполнилось 24 
года. Родители сделали сыну подарок: трехдневный 
тур в Лас-Вегас, на фестиваль кантри-музыки…

Среди погибших были преподаватель школы 
из Южной Калифорнии Сэнди Кейси, педагог Ан-
жела Гомес, полицейский Рэйчел Паркер, актриса 
Диснейленда Кэрри Барнетт, талантливый адвокат 
Дженнифер Топаз Ирвин… Известно о гибели се-
мейной пары, которые умерли, держась за руки. В 
Сети рассказывают, как родители уходили в мир 
иной на руках собственных детей, а раненых де-
вушек выносили из толпы на руках совершенно 
незнакомые парни.

Ирина БОБРОВА.

Свободное ношение оружия запре-
щено! Это первое, что должен знать 
всякий, кто въезжает в Лас-Вегас. 
На деле этот запрет означает, что вы 

не можете таскать пистолет или обрез на поясе, за 
поясом или в кармане. 

— Там нельзя ходить с оружием по улице, — 
говорит главный редактор «Российской охотничьей 
газеты» Александр Лисицын. — Но даже если вы 
нарушите запрет, не факт, что на вас даже обратят 
внимание. 

Другое дело, если легально купленный «ствол» 
находится в сумке, чемодане, да хоть в бумажном 
пакете — это всегда пожалуйста, никакого наруше-
ния закона. Даже если набить чемодан винтовками 
и револьверами так, что бедолагу будет распирать, 
ни один полицейский в Вегасе даже бровью не по-
ведет. Причем такие вот пухлые сумки с оружием 
приезжают в Неваду каждый год. Да что там сумки! 
Целые огромные пикапы с прицепами, заполненные 
доверху «огнестрелом». Приезжают со всего света 
и на совершенно легальном основании. Раз в год в 
Лас-Вегасе и маленьком городке Рино, что по со-
седству, проходит крупнейшая в мире оружейная 
выставка Shot Show».

— Я ездил на эту выставку много лет подряд 
и всякий раз видел одно и то же, — поведал Лиси-
цын. — Участники мероприятия, чаще всего это 
производители оружия и патронов, загружают в 
машины свою продукцию в коробках. Часть отвоз-
ят на территорию экспо-центра. А какую-то часть 

забирают с собой в отели, относят прямо в номера 
или спокойно с этим оружием ходят по городу. Никто 
их не останавливает, не предъявляет претензий. 
Главное, чтобы оружие было упаковано. Обычно 
оно бывает прямо в заводских коробках.

Причем останавливаются на ночлег участ-
ники оружейной конвенции чаще всего именно в 
«Мандалай-Бэй». В этом отеле недавно побывала с 
семьей корреспондент отдела спорта «МК» Ульяна 
Урбан. И вот что она рассказала: 

— Отель роскошный, но при этом не самый до-
рогой на Лас-Вегас-Стрип (главная улица города). 
Наш номер на троих стоил порядка ста долларов 
за ночь. Впрочем, при выселении вас попросят 
оплатить курортный налог и еще какую-то мест-
ную таксу.

Каждый гранд-отель в Лас-Вегасе — не просто 
место, где ночуешь и питаешься, а самый настоящий 
центр развлечений, главным из которых является 
казино. Ты можешь просто приехать, поиграть и 
уехать. Можешь остановиться в недорогих про-
стеньких апартаментах, которых очень много по 
всему городу. Поэтому на первом этаже отеля, где 
находятся казино, рестораны, бары и различные 
шоу-площадки, можно встретить людей какого 
угодно социального статуса.

Для богатых людей есть отдельная зона с круп-
ными ставками, минимальная из которых — 100 
долларов. Но подавляющее большинство рулеток, 
блек-джеков и игровых автоматов доступно каж-
дому. Можешь поменять последние 5 долларов 
на кучу фишек по 1 центу и тереби «однорукого 
бандита» хоть всю ночь, попивая дешевое пиво. 
И таких людей — мы бы назвали их бомжами и 
маргиналами — там достаточно...

Высший пилотаж — услуга «ничего не вижу, 
ничего не слышу, ничего никому не скажу». Это 
значит, что вы действительно можете пронести в 
номер все что угодно: хоть пистолет, хоть боего-
ловку. Главное, чтоб упаковано было. 

— В чемодан можно положить десять «ство-
лов», подозвать к себе «боя» (в данном случае — 
мелкий служащий отеля, носильщик. — Авт.). Даете 
ему пять долларов, и он молча относит ваш чемодан 
в номер, — поясняет Александр Лисицын.

Как же обеспечивается безопасность? 
— На первый взгляд никак, — поясняет Ульяна. 

— Никаких рамок, металлоискателей, досмотров. 
Приезжаешь на автомобиле в зону Valet, отдаешь 
машину и ключи парням в униформе (их и называют 
«валетами»), там же отдаешь багаж и идешь за-
селяться. Пока осматриваешь роскошную инфра-
структуру отеля и разбираешься в системе лифтов, 
багаж уже доставляют в номер. Досматривают ли 
его по пути или нет, мы не поняли. На первом этаже, 
где и сосредоточены все развлечения и казино, в 
прямом смысле приходится пробираться сквозь 
толпу. При этом ни камеры, которыми, как логично 
предположить, нашпигован отель, ни крутые парни 
в костюмах, с наушниками и оттопыривающимися в 
нужных местах пиджаками не бросаются в глаза. В 
зоне казино можно увидеть нескольких секьюрити, 
но посетителям кажется, что они там исключительно 
для того, чтобы подсказать тебе, где менять фишки, 
как пройти к бару или помочь найти туалет.

— Америка в плане отношения к оружию — это 
совершенно другой мир. У нас оружие вызывает 
страх и панику. Там это обыденность, — отметил 
главред «РОГ» Александр Лисицын.

 Записала Татьяна АНТОНОВА.

КАКИМ АРСЕНАЛОМ 
РАСПОЛАГАЛ 

ЛАС-ВЕГАССКИЙ СТРЕЛОК?
В гостиничном номере 64-летнего стрелка из 
Лас-Вегаса Стивена Паддока, по сообщению 
СМИ, было обнаружено 10 сумок с 23 образ-
цами оружия. Еще 19 единиц, а также взрыв-
чатые вещества нашли у него дома во время 
обыска. В частности, речь идет о четырех вин-
товках DDM4, трех — FN-15, но главное, о таком 
серьезном оружии, как полуавтоматическая 
винтовка Colt AR-15 и AK-47, из чего становится 
ясно, почему на видео, запечатлевшем эту 
трагедию, слышна стрельба очередями, кото-
рую зрители кантри-фестиваля сначала при-
няли за шумовой эффект от пиротехники. 
Что представляет из себя это оружие и как 
оно могло попасть к убийце, постарался вы-
яснить «МК». 

В США, в отличие от других стран мира, боль-
шое число образцов автоматического и полуавто-
матического огнестрельного оружия разрешено 
для частного владения. Под запрет, согласно 
поправке Хьюза к закону о защите владельцев 
огнестрельного оружия от 1986 года, попадают 
только пулеметы. Во всем остальном требуется 
лишь соблюдать правила лицензирования и при-
обретения такого оружия. 

Что касается винтовок семейства AR-15/M16, 
то они, пояснил «МК» эксперт, включая армейские 
штурмовые автоматические винтовки и граждан-
ские самозарядные, являются сейчас самыми 
распространенными в мире. Их в сотнях вариантов 
делают самые разные страны: Канада, Италия, 
Швейцария, Чехия, Германия, Китай, Турция, даже 
Украина и Россия. 

Изначально в 1957 году AR-15 проектирова-
лась компанией Armalite для армии США. Но теперь 
AR-15 — это зарегистрированная торговая марка 
американской компании Colt's Manufacturing Co, 
Inc. Все другие модификации винтовок и караби-
нов, созданных на ее основе, именуются AR-15 
type, или AR-15 style, что означает «винтовка типа», 
или «в стиле» AR-15. 

Каким из вариантов AR-15 воспользовал-
ся Стивен Паддок, сказать трудно — на сегод-
ня существуют десятки вариантов и калибров 
винтовок AR-15. А главное, ее конструкция имеет 
большие возможности модернизации, так как от-
личается высокой модульностью, благодаря чему 
может использовать самые разные патроны — от 
пистолетных до винтовочных. Неизменно лишь 
одно: крупнейшим производителем и потреби-
телем AR-15 остаются США. Эта винтовка там 
по-прежнему широко распространена в армии, 
ее покупают охотники и любители спортивной 
стрельбы. Винтовки, как автоматические, так и 
самозарядные, применяются в полиции и под-
разделениях спецназа.

Теперь относительно АК-47. Скорее всего, 
считают эксперты, стрельбу очередями стрелок из 
Лас-Вегаса вел именно из АК-47. Но как убийца мог 
заполучить легендарный советский автомат? 

Оказывается, очень просто. По словам экс-
перта, до введения антироссийских санкций АК-47 
легально продавался в Штаты. Так, в 2014 году в 
рамках американской выставки Shot Show 2014, как 
раз и проходившей в Лас-Вегасе, «Ростех» (туда 
входит концерн «Калашников») заключил соглаше-
ние с Russian Weapon Company (RWC) на передачу 
эксклюзивных прав поставки различных образцов 
ижевского стрелкового оружия в США и Канаду на 
5 лет. Ежегодный объем экспорта — 80–200 тысяч 
изделий, куда должны были войти порядка 30 ви-
дов стрелкового спортивно-охотничьего оружия 
ижевских оружейников, включая карабин «Сайга», 
где также применен механизм АК. 

Однако после санкций продажа в США ав-
томата Калашникова попала под федеральный 
запрет. Но ряд американских компаний, остро 
нуждавшихся в российском оружии, быстро наш-
ли выход. К примеру, американская «Kalashnikov 
USA», не обращая внимания на многочисленные 
обвинения в плагиате и «пиратстве», вскоре пред-
ставила свою разработку под названием AK Alfa, 
сочетающую внутренности АК-47 и американской 
винтовки М-16. Продажи этого гибрида начались в 
2016 году. Так что сейчас в американских магазинах 
свободно можно купить не только поставленные 
легально российские карабины «Сайга», но и ав-
томаты АК-47 и АК-74 по ценам от $600, сделанные 
не только «пиратами» из Болгарии или Румынии, 
но и из США. 

Ольга БОЖЬЕВА.

«МНЕ ТРУДНО ДЫШАТЬ БЕЗ НЕГО»
Пострадавшие в бойне в Лас-Вегасе и родственники погибших 
выплеснули свою боль в соцсети

c 1-й стр.

ПОСЛЕДНЯЯ СТАВКА СТРЕЛКА ИЗ ЛАС-ВЕГАСА
Убийца оказался игроком, миллионером и сыном психопата

...42 СТВОЛА

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Стивен Паддок, который устроил массо-

вую бойню в Лас-Вегасе, оказался игроманом. 
Могла ли лудомания стать причиной внезапной 
агрессивности убийцы? Об этом «МК» рассказал 
директор Института наркологического здоровья 
нации Олег Зыков.

— Может ли игровая зависимость выливаться в 
агрессивное и даже криминальное поведение?

— Разумеется, и так бывает нередко. Склонность 
к аддиктивному поведению — это лишь демонстрация 
проблем, которые есть у личности. Поэтому игровая за-
висимость может перетекать в алкоголизм, алкоголизм 
— в наркоманию и так далее. Сейчас вот появились 
группы зависимых от долга — анонимные должники. 
Они в долгах не потому, что им не на что жить, а по-
тому, что природа болезни заставляет быть в этом со-
стоянии. И еще у нас началась эпидемия зависимости 
от виртуального пространства. Анонимные игроки 
существуют уже несколько лет, когда-то государство 
спровоцировало эту зависимость. А сейчас появились 
компьютерные анонимные игроки — это достаточно 
молодые люди, которые дошли до дна. В общем, в ка-
кую именно форму выливается зависимость, зависит от 
многих факторов: культурологических, микросоциума, 
воспитания. Если в семье человека не научили решать 
внутренние проблемы с помощью социально прием-
лемых форм поведения, он действует в соответствии 
с установками, которые диктует ему его субкультура, 
его окружение. Окружение же может диктовать раз-
рушительную форму поведения. Однако в его основе 
— душевная боль и внутренние переживания. Разру-
шительные формы поведения могут вылиться во что 
угодно. Основная причина алкоголизма, игромании, 
наркомании — насилие над личностью. 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Винтовка FN-15.

ОРУЖИЕ, НАЙДЕННОЕ У ЛАС-ВЕГАССКОГО СТРЕЛКА.

Винтовка DDM4. Винтовка Colt AR-15. Автомат AK-47.

У Стивена 
Паддока было 
несколько 
домов в 
четырех 
штатах.

Стивен Паддок.

Отец лас-вегасского 
стрелка Бенджамин 
Паддок.
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У Татьяны (имя изменено. — Е.С.) 
была дочь, которая умерла в три 
года от пневмонии. Ребенок сгорел 
буквально за десять часов. Это 

боль, которую не лечит время. Она никогда не 
пройдет. Потом угасла от рака мама. Следом ушла 
бабушка. Черная полоса не прерывалась. 

— У меня распалась семья, мы так и не смогли 
пережить потерю дочери. Сегодня ей было бы 25 
лет, — говорит Татьяна. — Мне даже пришлось 
поменять профессию педагога, потому что я не 
смогла больше работать с детьми. Получила ди-
плом экономиста. 

Потом она снова вышла замуж и родила сына, 
но запас любви в ее сердце не истощился. Таня 
мечтала о дочке, но больше не смогла забереме-
неть. Врачи поставили ей диагноз бесплодие. 

— Мне уже было под сорок, — рассказывает 
она, — когда я решилась на экстракорпоральное 
оплодотворение (ЭКО). Но несколько попыток 
оказались неудачными. Как-то смотрели с мужем 
передачу про девочку, у которой вся семья погибла 
в жутком ДТП. Ребенок тоже серьезно пострадал. 
Муж сказал: «Звони! Мы ее возьмем, только не 
заставляй меня ее любить!» Вячеслав добрый, 
хороший человек, но из той породы мужчин, кто 
любит только своих, кровных детей. 

Забрать ту девочку они все равно не смогли. 
Нашлись дальние родственники в другом городе, 
которые оформили опеку. А Татьяна пошла в школу 
приемных родителей и стала собирать необходи-
мые документы. Было ощущение, будто ее кто-то 
вел. Куда ни пойдет, все сразу получалось. Труд-
ности начались потом. Вдруг выяснилось, что найти 
«своего» ребенка не так-то просто. 

— В московских базах детей мало, 
— делится Татьяна. — Ты видишь ребенка, 
звонишь, а он либо зарезервирован, либо 
с букетом болезней. Моя подруга по школе 
приемных родителей (ШПР) рассказала, 
что в Калининграде волонтеры ищут при-
емную семью для шестилетней девочки. 
Ее мать на днях суд должен был лишить 
родительских прав. Для меня было очень 
важно, что ребенок сохранный.

С фотографии на нее смотрела девочка 
с покарябанным носом, тусклыми, как со-
лома, волосами, которой никто не дал бы шести 
лет. Но это была она, Александра (имя изменено. 
— Е.С.). Потом Татьяне прислали видео, и в сердце 
сразу что-то отозвалось. Она поняла, что больше 
искать не будет, потому что нашла. 

В детский дом она отправилась, нагружен-
ная подарками. Привезла игрушки, обучающие 
книжки, модные аксессуары для волос и фрукты 
— ящиками. Потом Саша ей скажет, что никогда не 
пробовала черешню и персики. Только яблоки. 

В казенном доме она воспитывалась с рож-
дения. Ее маму, ученицу коррекционной школы, 
изнасиловали в 14 лет, через 9 месяцев роди-
лась Саша. Новорожденную девочку оставили 
в роддоме. 

— Ей накануне сказали, что приедет мама из 
Москвы. В детдоме она всех называла мамами: 
и педагогов, и нянечек. Так проще: не надо запо-
минать имена. Александра просто прижалась ко 
мне, обняла. Она рассказала: «Мне приснился сон, 
будто прилетел ангел со словами: «Тебя завтра за-
берут в семью!». Мне ее сразу отдали. Пока органы 
опеки готовили документы, мы жили в гостинице. 
Саша была очень запущенным ребенком. Ручки и 
ножки в болячках, мозоли на ножках в кровь, потому 
что обувь никогда не подходила по размеру, голова 
в мокнущих болячках, замазанных зеленкой. Я ее 
лечила. Мы ходили в кино — Саше все было в ди-
ковинку. Она просила купить семечки, потому что 
вкусней ничего не ела. Директор меня предупре-
дила: «У нас с ней проблема. Она ворует, врет». Я 
спросила у Саши: «Это правда?» Она призналась: 
таскала у старших девочек баранки и косметику, а 
помаду просто ела, как лакомство! Как-то я купила 
«Доширак», и Саша попросила: «Дай мне тоже 
попробовать! Когда в детдоме мальчишки это 
ели, я допивала за ними жижу!» — со слезами 
вспоминает Татьяна. 

Александра рассказывала ей свою жизнь, в 
которой были и драки, и побои. Татьяне словно 
открывалась другая сторона луны, незнакомая 
и пугающая, где существовала, к примеру, такая 
дикая традиция, как «время старших». Когда пе-
дагоги уходили домой, а дежурные воспитатели 
мирно спали, старшие дети малышей раздевали 
догола и принуждали выполнять разные прихоти: 
«успокаивали» под холодным душем, заставляли 
на мизинчиках держать детские кроватки, непо-
корных били полотенцами. Из-за того что Сашу не 
раз ловили на воровстве, с ней почти никто не хотел 
играть — и она чувствовала себя изгоем. 

Приемная дочка повторяла: «Я самая счастли-
вая девочка на свете! Я знала, что ты придешь». В 
московском аэропорту сын и муж Татьяны встре-
чали Сашу с надувными шариками. В квартире 
приготовили море игрушек, купили кроватку и 
стол. Старую одежду выкинули — девочку одели с 
иголочки. Когда Таня помыла Сашеньке ножки и по-
целовала их, как целуют маленьким детям, девочка 
растаяла: «Мне никогда не целовали ножки!»

■ ■ ■
— Сначала все было хорошо. А через месяц-

два у меня началось отторжение, — признается 
Татьяна. — В ШПР нас предупреждали, что пик 
возвратов приходится именно на первое время. 
Меня в Саше раздражало все: даже прикосновения 
и запах — чужой, не родной. Я понимала: через это 
надо пройти. Вы слышали про РРП? Это реактив-
ное расстройство привязанности, которое встре-
чается у детей, с младенчества лишенных любви и 
тепла. Этих детей никто не обнимал, не прижимал 
к себе. Оставленные в роддоме малыши сначала 
плачут, потом молчат. Они никому не доверяют и 
рассчитывают только на себя. Отсутствие любви 
замещают едой, а потом — сексом, алкоголем 
и наркотиками. И практически нет психологов, 
которые работают с этим расстройством. Я пом-
ню, как Саша никак не могла наесться и прятала 
продукты под подушкой. 

Девочка не умела ни читать, не писать. Татьяна 
наняла няню, у которой был опыт работы с такими 
детьми. Занятия с логопедом, педагогом, консуль-
тации у психолога — на приемную дочь денег не 
жалели. Из-за тесной обуви, которую она носила в 
детдоме, у нее были искривлены стопы, но справи-
лись и с этим: помог балет. Девочка, жаловавшаяся 
на боль в ногах, стала ходить с папой на длинные 
расстояния. Глядя на красивую, ухоженную Са-
шеньку, никто бы не догадался, что это ребенок из 

детского дома. 
Ангелочек с бантиками!

— Она могла быть и ласковой. Любила 
обниматься, целоваться. Но то, что у меня есть 
семья, в ее планы не входило, — грустно замечает 
Татьяна. — Мама должна была быть только ее, и 
больше ничьей. Саша начала мстить моему сыну 
Руслану: резала его вещи, крушила конструкции, 
которые он строил. Мы ее не наказывали, но каж-
дый день что-то случалось. Она настраивала мужа 
против меня, и наоборот. Пыталась превратить 
нашу семью в подобие детского дома. Сейчас 
понимаю свою главную ошибку: я просто раство-
рилась в Саше, стремилась вернуть ей все, что 
она недополучила в детстве. Но мою любовь она 
расценивала как слабость.

Однажды Александра уронила Руслану 
на руку кольца от гантелей. Мальчик онемел от 
боли. Поехали к врачу: перелом мизинца. Саша 
хлопала длинными ресницами: «Я это сделала 
случайно!»

— Сын мне тогда сказал: «Мама, она уни-
чтожит меня!» Муж боялся, что она сделает на-
шего мальчика инвалидом. Он готов был забрать 
сына и уйти. Когда мы ее только взяли, я бежала 
домой с радостью. Потом не хотелось идти: си-
дела на работе допоздна. Начались проблемы 
со здоровьем: давление, сердце. Нам говорили 
в ШПР, что детдомовский ребенок — это сложно, 
что неизбежны откаты, но я не могла даже пред-
положить, как будет на самом деле. 

Александра словно испытывала ее на проч-
ность. Кромсала ножницами обувь, резала платки, 
пальто, платья и постельное белье. Это был на-
стоящий квартирный террор. 

Бывало, они вместе сидели и ревели. В одном 
из разговоров по душам Саша призналась: «Я тебе 
мщу!» — «За что?»  поразилась Татьяна. — «За 
то, что ты не разрешала фильм смотреть, за то, 
что Руслана больше любишь!» — «Почему ты так 
решила?» — «Потому что ты его родила! Я ведь 
знаю, что ты не моя мама!»

Она ревновала Татьяну даже 
к цветам. Так и говорила: «Ты 
их любишь больше, чем 
меня!» Вырвала с корнем 
диффенбахии, а китай-
скую розу полила во-
дой со стиральным 
порошком. 

Это письмо 
к биологической 
маме Алексан-
дры, которое 
Татьяна сама 
записала на ви-
део, она помнит 
наизусть. 

 «Здрав-
ствуй, мама! Я 
давно тебя ждала 
и надеялась, что ты 
меня заберешь. Я 
тебя не помню, но я 
знаю, что ты есть. Я не 
прижилась в этой семье 
и не смогла их полюбить. 
Я жду, что ты приедешь. Я 
закончила первый класс. У меня 
хорошие оценки, я хорошо умею чи-
тать, писать, знаю английский язык. Я умею 
готовить, если ты не умеешь, я тебя научу. Я помогу, 
если тебе очень сложно. Но я люблю тебя такую, 
какая ты есть». 

Детская психика так устроена, что тоску по 
матери почти ничем не изжить. Психолог, к кото-
рому обращалась Таня, советовал отправить это 
видео адресату и дождаться ответа: только тогда 
Александру отпустит, потому что надежда, что 
«мама приедет и меня заберет», не дает ребенку 
прижиться в новой семье.

Татьяна нашла профиль непутевой мамы в 
одной из социальных сетей, написала письмо, но 
ей не ответили. Тогда она передала видео через 
преподавательницу коррекционной школы, где 
училась мама Александры. Педагог навестила 
свою бывшую ученицу и пришла в ужас: «Я будто 
побывала в глубинах ада! Она опять беременна 
неизвестно от кого. В доме грязь, груды пустых 
бутылок». 

Два года борьбы за ребенка окончились пол-
ным поражением. Татьяна чувствовала, что идет 

внутреннее выгорание души, что у нее ничего не 
получается. Она уже приняла решение. 

— Саша уничтожала все, что мне дорого, — 
глухо говорит Татьяна. — Последней каплей стал 
сломанный хвост моей собаки. Мы недоумевали, 
почему добрейший пес, который любит абсолютно 
всех, на Сашу рычит. Потом заметили, что собака 
перестала вилять хвостом и взвизгивала, стоило 
только до него дотронуться. В ветеринарной клини-
ке нас спросили: «А вы что, не знали, что у нее хвост 
раздроблен? У нее было несколько переломов». 
В наше отсутствие Саша прищемила маленькой 
собачке хвост дверью. Я никогда не поднимала на 
нее руку, даже когда она сломала моему ребенку 
палец. Но в тот день впервые дала ей пощечину. 
Я поняла, что это все, конец. 

Вернуть Александру в детский дом она счита-
ла предательством и начала искать ей приемную 
семью. У девочки не было ни слезинки, когда она 
переехала в новый дом. 

— Она им сразу понравилась. Все ведь хо-
тят блондинку с голубыми глазами, но никто не 
знает, что там внутри, хотя я предупредила: «За 

этой ширмой скрывается волчонок». 
Предложила свою помощь, 

если будут проблемы. 
Александра уже полго-

да там. Она все-таки 
вспоминает меня, 

но спокойно, без 
надрыва. А мои 

отношения с ее 
приемными 
родителями 
постепен-
но сошли 
на нет. Мы 
решили, 
что так бу-
дет лучше, 
в первую 

очередь для 
ребенка. Я 

даже стерла 
их телефон, но 

сердце все равно 
болит.

За это время они 
с Сашей встречались 

два раза на нейтральной 
территории. Последний раз 

Таня видела ее еще в июле, когда 
приехала поздравить ее с днем рожде-

ния. Девочка, которая недавно на ней буквально 
висла, вежливо протянула руку: «Татьяна, я рада 
вам. У меня все хорошо!» Это было как ожог. Но 
сейчас она хочет верить, что жизнь этого ребенка 
наладится. 

— Моя главная ошибка — я брала ее для себя. 
Мамы, потерявшие детей, не всегда обретают 
счастье, когда берут приемного ребенка. Если 
хороший психолог копнет глубже, он поймет: сна-
чала надо лечить наши травмированные души. И 
еще я поняла, что не надо ждать благодарности 
от ребенка. Это ведь наш выбор, а не его. 

 — Основными ошибками приемных родите-
лей, принявших решение о возврате приемного 
ребенка, являются переоценка своих сил, недоста-
ток психологических ресурсов и педагогической 
компетенции, отказ от предлагаемой им помощи 
специалистов в разрешении сложившейся в за-
мещающей семье ситуации, — объясняет Алла 
Дзугаева, заместитель руководителя Департамен-
та социальной защиты населения города Москвы. 

— В настоящее время в столице функционирует 56 
уполномоченных организаций, осуществляющих 
сопровождение замещающих семей, которое 
предусматривает оказание профессиональной 
консультационной, юридической, педагогической 
и социальной помощи. В то же время это сопрово-
ждение носит для граждан добровольный характер 
и осуществляется только с их согласия.

По данным департамента, из замещающих 
семей, как правило, возвращаются дети подрост-
кового возраста, которые вошли в пубертатный пе-
риод с сопутствующими ему проблемами поведе-
ния и развития. Среди причин возврата чаще всего 
указывают состояние здоровья как попечителей, 
так и ребенка и отсутствие взаимопонимания. 

— Для большинства детей возврат из заме-
щающей семьи является психологической трав-
мой, — констатирует Алла Дзугаева. — В связи с 
этим, если не удается устроить такого ребенка 
сразу же в другую замещающую семью, он на-
правляется в организацию для детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей, где 
с ним активно работают специалисты (психологи, 
социальные педагоги и пр.). Одновременно орган 
опеки и попечительства организует работу по 
подбору ребенку новой замещающей семьи с 
учетом потребностей ребенка, особенностей его 
развития и состояния здоровья.

У Елены Мачинской, психолога фонда «Из-
мени одну жизнь», три дочери: одна родная и две 
приемные девочки-подростки Аня и Нюра. До этого 
Аню дважды возвращали в детский дом — люди 
с ней не справлялись. Но когда в доме появилась 
Нюра, Елена поняла, что первая приемная девочка 
— просто ангел. Было все: и ложь, и воровство, и 
манипуляции, и многочасовые истерики, и при-
ступы агрессии. 

— У меня не было мысли вернуть ее в дет-
ский дом, хотя она могла довести до того, чтобы 
я захотела покончить жизнь самоубийством, — 
откровенно говорит Елена. — Я знала, что буду 
бороться до последнего, потому что надо идти 
до конца, если от тебя зависит судьба человека. 
Не оправдываю тех, кто срывается и возвращает 
ребенка в интересах своей семьи и детей, но хо-
рошо представляю, что значит быть на грани. Не 
все могут это выдержать…

Она помогает многим приемным родителям 
в трудных ситуациях выгорания, когда опускаются 
руки. По ее мнению, основная ошибка большин-
ства  — завышенное самомнение, помноженное 
на иллюзии. Им кажется, что ужасов адаптации, о 
которых предупреждали в ШПР, в их семье уж точно 
не будет. Они же выбрали хорошего ребенка! А то, 
что он не скажет спасибо за то, что его приютили, но 
будет испытывать их на прочность, реализовывая 
свои сценарии поведения, в расчет не берется. 
У этого ребенка уже есть опыт предательства, 
который запускает защитные механизмы в виде 
скандалов, агрессии, побегов. 

Мой вопрос о том, сколько времени ушло на 
адаптацию девочек, ставит Елену в тупик. Она 
не сразу вспоминает, в каком году взяла своих 
двух Ань, а потом смеется: «Если перестаешь 
помнить дату, когда ты взял ребенка, это точно 
уже твой!»

А Татьяна надеется, что пройдет время и ее 
душа успокоится. «Я не справилась, но осталась 
жива и сохранила семью. Верю и знаю, что кто-то 
вел меня именно по этому пути, и моя миссия, 
наверное, была именно в этом… забрать Сашу из 
детского дома», — написала мне она. 

 Мне почему-то кажется, что она права. 
Елена СВЕТЛОВА.
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ЗДРАВСТВУЙ, 
МАМА!

— Давид Георгиевич, о такой операции, 
как стентирование, наслышаны многие. 
Но ведь эндоваскулярно, то есть не раз-
резая грудную клетку, через сосуды, можно 
устранять и другие кардиологические про-
блемы. Расскажите о самых перспективных 
операциях.

— Прежде всего стоит сказать о лечении 
клапанного аппарата сердца. Еще несколько лет 
назад, например, замена аортального клапана, 
который с годами изнашивается у большинства 
людей, была исключительно прерогативой кар-
диохирургов. То есть человек ложился на полост-
ную операцию со всеми вытекающими послед-
ствиями: длительным наркозом, нахождением 
на искусственном кровообращении, долгой 
послеоперационной реабилитацией… Сейчас 
же аортальный клапан успешно имплантируют 
эндоваскулярно, то есть проводя необходимые 
манипуляции через сосуды сердца. Уже через 
три дня после такой операции пациента вы-
писывают из больницы домой. Почти введено 
в практику протезирование и второго важного 
клапана сердца, который раньше лечили только 
хирургически, — митрального. Конечно, пока 
эти операции, что называется, штучные — из-
за очень высокой стоимости материалов. Но, 
думаю, через несколько лет и они будут по-
ставлены на поток.

— Всевозможные аритмии являются 
едва ли не самой распространенной кардио-
логической проблемой не только в России, 
но и во всем мире. Что предлагает интер-
венционная хирургия для борьбы с этим 
недугом?

— Очень много «щадящих» операций про-
водится именно по поводу нарушений сердеч-
ного ритма. Более того, еще несколько лет назад 
для таких больных единственной альтернативой 
были таблетки, которые лишь на время могли 
приглушить симптомы. Например, при мерца-
тельной аритмии оперативное вмешательство 
старались не проводить: считалось, что это не 
самое серьезное осложнение, хотя симптомы 
этого заболевания порядочно портили людям 
жизнь. Если предельно упростить, то причиной 
мерцательной аритмии является возникновение 
в сердце патологического очага, который дает 
импульс для аритмичных сокращений. Сейчас 
этот лишний очаг ликвидируют эндоваскулярно 
— операция называется аблация.

Новые технологии пришли на помощь и 
страдающим разного рода врожденными кар-
диомиопатиями — заболеваниями, вызываю-
щими нарушения ритма и внезапную остановку 
сердца. Причем часто трагедия случается в 
достаточно молодом возрасте. До недавнего 
времени лечения таким больным практически 
не предлагалось. Сейчас же им под ключицу 
устанавливают специальный прибор — по сути 
это дефибриллятор, который «заводит» сердце 
в случае его внезапной его остановки. Операция 
проводится без наркоза, под местной анестези-
ей, а больной потом может без риска внезапной 
смерти дожить до глубокой старости. 

— Знаю, что интервенционные опе-
рации также проводят для профилактики 
инсультов…

— Часто инсульты головного мозга слу-
чаются у молодых людей, особенно у тех, кто 
страдает мерцательной аритмией. Аритмич-
ная работа сердца способствует образованию 
тромбов, которые скапливаются в одной из 
полостей сердца — в ушке левого предсердия. 
Если такой тромб сместится из полости и по 
сосудам дойдет до головного мозга или дру-
гого важного органа, последствия могут быть 
трагическими. Но эндоваскулярные хирурги 
придумали закрывать вход в эту полость специ-
альной «заплатой». Операция так и называется: 
закрытие ушка левого предсердия, проводится 
также без наркоза.

— В других направлениях медицины 
«щадящие» методы также применяют? 

— Вообще XXI век станет эпохой интервен-
ционной медицины. Не будет ни одной области, 
где бы эти методы ни использовались. Помимо 
кардиологии одним из самых перспективных на-
правлений является онкология. Уже сейчас при 
помощи катетерных технологий ликвидируют, 
например, миому — доброкачественную опухоль 

в матке. Хирург просто закрывает сосуд, через 
который происходит питание опухоли. Через 
некоторое время миома отмирает. Аналогично 
— при заболеваниях простаты. А вскоре, уверен, 
эндоваскулярные методы адаптируют и для до-
ставки химиотерапевтических лекарств прямо 
к месту злокачественной опухоли. Это позволит 
значительно уменьшить дозы препаратов и 
снизить наносимый организму вред.

— Если вернуться к кардиологии — ин-
тервенционные операции проводят только 
в Москве?

— Как раз нет, и это очередной повод для 
гордости. Сейчас у нас в стране нет региона, где 
бы «щадящие» технологии не использовались, 
причем на неплохом уровне. Во многом такому 
уровню охвата пациентов поспособствовали 
съезды, которые общество интервенционных 
кардиоангиологов проводит раз в три года. 
Съезд, который пройдет в Москве с 4 по 6 октя-
бря, будет уже шестым. Специалисты из разных 
регионов смогут обменяться опытом и не только 
понаблюдать за реальными операциями, но и 
активно поучаствовать в дискуссии с оперирую-
щими хирургами. Все три дня будут проходить 
трансляции операций в режиме реального вре-
мени. Ожидается, что гостями съезда станут 
порядка 300 специалистов, причем не только 
из России. Отрадно, что сложная политическая 
ситуация не повлияла на желание иностранных 
хирургов приехать для обмена опытом. Ожида-
ются специалисты из США, Германии, Латвии, 
Украины…

— У интервенционной хирургии есть 
минусы?

— Пожалуй, единственный… даже не минус, 
а особенность — это баснословная стоимость 
оборудования. У центров порой не хватает 
денег не то что на покупку нового рентген-
оборудования — даже на ремонт вышедшего 
из строя старого. Например, у меня сейчас не 
функционирует одна операционная, потому что 
вышла из строя рентгеновская трубка ангио-
графического аппарата (все интервенционные 
операции проводятся под рентгеном. — «МК»). 
А это значит, что как минимум 150 больных еже-
месячно (через одну операционную мы пропу-
скаем в среднем по пять пациентов ежедневно) 
не смогут получить помощь! Чтобы заменить 
деталь, фирма-производитель выставила счет 
в 7 миллионов рублей. Более того, один вы-
зов инженера из иностранной фирмы, который 
проводит диагностику оборудования, стоит 
примерно 70 тысяч. Откуда учреждению взять 
такие деньги? А ведь в 2018 году мы должны в 
два раза повысить всем врачам зарплату. Это 
прекрасная инициатива, люди должны получать 
адекватную оплату за свой титанический труд. 
Но как мне, руководителю медучреждения, это 
сделать, если оплата, которую я получаю из 
фонда ОМС за каждого пролеченного больного, 
не увеличивается?

— И как можно решить эту проблему?
— Во-первых, нужно увеличить тарифы 

ОМС. Мало того что для большинства болезней 
они очень низкие — они еще и не индексирова-
лись на протяжении нескольких лет. Что касается 
ремонта высокотехнологичного оборудования 
(а я разговаривал по этому поводу с руководи-
телями многих центров — этот вопрос мучает 
всех), нужно, во-первых, создавать мощные 
отечественные сервисные службы, которые 
могли бы стать альтернативой западным. На 
данный момент все наши конторы играют роль 
посредников — при любой серьезной поломке 
они вызывают западных специалистов. Те же 
выставляют баснословные счета. Например, 
чтобы подключить рентген-монитор, фирма-
производитель выставила нам счет почти в 2 
миллиона рублей! 

Второе решение, которое видится мне, 
— закупать оборудование с большим гарантий-
ным сроком. У высокотехнологичной техники, 
которую мы имеем сейчас, гарантийный срок 
всего один — максимум два года, как у бытового 
тостера. Конечно, из-за увеличения гарантий-
ного срока немного возрастет стоимость обо-
рудования. Но лучше переплатить несколько 
тысяч рублей, чем ежегодно отдавать на ремонт 
по нескольку миллионов. 

Беседовала Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Кардиохирург Давид ИОСЕЛИАНИ рассказал  
о новых методах операционного лечения сердца

СЕРДЦЕ, ТЕБЕ НЕ ХОЧЕТСЯ НАРКОЗА…

Уже никого не удивляет, что 
некоторые кардиологиче-
ские операции делают без 
наркоза и вскрытия грудной 
клетки. Например, при таком 
распространенном вмеша-
тельстве, как стентирование, 
доступ к пораженному ате-
росклерозом участку проис-
ходит через сосуды. А вот о 
том, что без единого разреза 
можно бороться с наруше-
ниями сердечного ритма и 
даже заменять клапаны на-
шего «пламенного мотора», 
пока знают единицы.
Раз в три года ведущие «ща-
дящие» (или, по-научному, 
эндоваскулярные) россий-
ские и иностранные специ-
алисты приезжают в Москву 
на съезд интервенционных 
кардиохирургов. В этом году 
мероприятие пройдет уже в 
шестой раз. Накануне съезда 
директор Центра интервен-
ционной кардиоангиологии, 
академик Давид Иоселиани 
рассказал «МК» об иннова-
ционных операциях на серд-
це, которые еще несколько 
лет назад воспринимались 
как фантастика.

Выгодное вложение денег для пенсионеров.
Денежные средства застрахованы.

8 (495) 150 29 68
* 16,9% годовых в рублях, от 30 000 р., срок от 12 мес. Проценты выплачиваются 
в конце срока договора. КПК «ПРОМЭКОНОМГРУПП». Денежные средства застра-
хованы в полном объеме. ОГРН 1177746363321. Реклама
КПК «Промэкономгрупп» действует на основании ФЗ от 18.07.2009 № 190-ФЗ
«О кредитной кооперации».

м. «Октябрьская» – ул. Большая Якиманка, д.39

14.5% с ежемесячной выплатой
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В середине лета 2017 года в 
курортный крымский город 
Саки приехал передвижной 
дельфинарий. 

Открылся он на Морской улице — в районе 
базы отдыха «Танжер». В сооружении, представ-
ляющем собой разобранный ангар. 

Ржавые металлические опоры. Ни крыши, 
ни навеса. Кое-где привинчены листы профна-
стила, изображающие стены. Между «стенами» 
бассейн — забетонированная ванна шириной 
максимум метров пятнадцать, глубиной — мень-
ше трех.

В конце июля, когда жара в Саки была под 
40 градусов, в ванну запустили животных — 
выученных трюкам морских котиков и дельфи-
нов, — чтоб собирать с отдыхающих деньги за 
представления.

В соцсети до сих пор открыта страничка 
дельфинария в Саки с прейскурантом. Стоимость 
взрослого билета 700 руб., детского — 400. Де-
сятиминутное купание с дельфином — 5000 руб. 
Фото с дельфином — 800 руб. Если на свой фото-
аппарат, то 700.

Сейчас дельфинарий уже не работает — се-
зон закончился. Но денег организаторам срубить 
удалось. Отдыхающие ходили на представления 
в сооружение, представляющее угрозу для их 
жизни. Правда, не всем там нравилось. Многие 
понимали, что условия запредельные для жи-
вотных. Кто-то из зрителей даже обратился по 
этому поводу в Минэкологии Крыма.

Минэкологии отреагировало, провело 
проверку. Проверка подтвердила: «Дельфины 
содержатся в условиях, не подходящих для их 
биологических потребностей». Мало того, у ор-
ганизатора нет разрешения «на содержание и 
разведение в полувольных условиях и искус-
ственно созданной среде обитания объектов 
животного мира».

Минэкологии обратилось в суд и направило 
материалы для вынесения решения по изъятию 
животных в судебный участок №71 Сакского 
судебного района. 

Конфискованных животных готов был за-
брать Евпаторийский дельфинарий и поместить 
в морские вольеры реабилитационного центра 
в заливе Донузлав. 

С удебное засе д ание состоялось 
26 сентября.

Решение о конфискации животных судья не 
смогла принять. Но выписала штраф организато-
ру дельфинария на 17 тыс. руб. за то, что у него 
не было документов на рыбу для дельфинов, не 
проводилась дезинфекция обуви и неправильно 
велся журнал учета.

Подтасовки документов на проверках, не-
развитость наших законов в отношении мор-
ских млекопитающих, безволие проверяющей 
и судебной власти стали причиной того, что 
пленникам коммерсантов — дельфинам и мор-
ским котикам — вырваться из адских условий 
не удалось. 

    
Неприспособленные, необорудованные 

дельфинарии с животными, не имеющими ника-
кого отношения к документам, представляемым 
пользователями, открываются то в одном городе, 
то в другом. Но государство пальцем не шевелит, 
чтоб раз и навсегда остановить жестокость и 
беззаконие. За дельфинов, косаток и котиков 
борются только общественники. 

Москвичка Софья Беляева, автор петиции, 
которую подписали больше 55 тысяч человек, — 
одна из них. Ее петиция размещена на сайте 
change.ru. Называется она «Запретить добычу и 
содержание в неволе дельфинов, косаток, китов и 
других морских млекопитающих». К петиции при-
ложено множество материалов по незаконным 
дельфинариям, обращения Софьи в правоохра-
нительные органы и властные структуры и ответы, 
которые оттуда приходят. 

«Я пишу запросы в государственные органы 
как неравнодушный гражданин, получаю ответы 
и черпаю из них информацию, — объяснила Со-
фья Беляева «МК». — Также информацию я беру 
из статей в Интернете, от волонтеров, бьющих 
тревогу по поводу содержания морских млеко-
питающих в том или ином городе».

Из ответа администрации Саки от 20.07.2017 
№Н-8/796/2, например, Софья Беляева почерп-
нула сведения об организаторе передвижного 
дельфинария, устраивавшего представления 
в ангаре. 

«Сопряженную с демонстрацией черно-
морских афалин хозяйственную деятельность» 
осуществлял там, как выяснилось, индивиду-
альный предприниматель (ИП) Белесиков О.В., 
зарегистрированный как предприниматель в 
городе Иванове, а вовсе даже не в Крыму.

Черноморские афалины, развлекавшие от-
дыхающих в Саки, занесены в Красную книгу 
со статусом «под угрозой исчезновения». Со-
держание в неволе таких животных допускается 
только в целях их сохранения и воспроизводства, 
а также в научных и культурно-просветительских 

целях — в научных организациях, образователь-
ных учреждениях, зоопарках, океанариумах, 
цирках. В хозяйственных целях их использовать 
категорически нельзя! В соответствии со ста-
тьей 60 Федерального закона №7 «Об охране 
окружающей среды» растения, животные и дру-
гие организмы, занесенные в Красные книги, по-
всеместно подлежат изъятию из хозяйственного 
обращения. 

На бумаге все понятно и ясно. Но не в жизни. 
Несмотря на прописанные в законе правила, за-
несенные в Красную книгу животные оказались 
не у организации, а у индивидуального предпри-
нимателя, и он использует их именно в хозяй-
ственных целях — эксплуатирует, чтобы получить 
прибыль. При этом по документам животные ему 
даже не были переданы.

Индивидуальный предприниматель — фи-
зическое лицо, зарегистрированное и ведущее 
предпринимательскую деятельность без обра-
зования юрлица. Он не может быть никем из тех, 
кому закон позволяет содержать в неволе морских 
млекопитающих, тем более краснокнижных. ИП не 
может быть научной организацией, образователь-
ным учреждением, зоопарком, океанариумом, 
музеем, цирком. Даже дельфинарием ИП быть 
не может, потому что в законодательстве РФ 
отсутствует понятие дельфинария, т.е. в класси-
фикаторах разрешенной деятельности нет вида 
деятельности, отнесенного к дельфинариям.

Двое из трех животных, участвовавших в 
представлениях в Саки, как выяснила проверка, 
находятся в пользовании у ООО «Биологическая 
станция» и должны содержаться в Коктебеле. Как 
они оказались у ИП Белесикова О.В.? Они ли это? 
Или это какие-то другие дельфины, выловленные 
тайно, без всяких разрешений и снабженные под-
ложными документами? Куда увезли дельфинов 
во время судебного разбирательства?

Все это и должен был выяснить суд. Но не вы-
яснил ничего. Только оштрафовал ИП на 17 тысяч 
за то, что не дезинфицировал обувь. 

    
Ах, если бы дельфины, белухи, косатки, 

пожизненно заключенные в бассейнах, могли 
говорить. Они бы такое порассказали про свои 
злоключения. 

Впрочем, многие все равно уже не смогли 
бы ничего рассказать. 

На воле дельфины живут 25–30 лет, а неко-
торые и до 50. Срок жизни белух — около 40 лет. 
Косатки достигают возраста 80–90 лет. Но в 
дельфинариях редко кто из этих животных до-
живает до 10–15 лет.

Белухи Шторм и Штиль у того же ИП Беле-
сикова О.В. умерли в прошлом году в возрасте 
8–9 лет. Произошло это уже в воронежском пере-
движном дельфинарии.

Штиль погиб в августе 2016 года во Влади-
мире, куда его возили на гастроли. Вскрытие 
проводила ГБУ «Владимирская областная вете-
ринарная лаборатория». Вот цитата из заключе-
ния: «острая застойная гиперемия, отек легких, 
геморрагический гломерулонефрит почки, зер-
нистая дистрофия печени, острая гиперемия 
лимфоузлов, катарально-геморрагический эн-
терит. Труп животного передан 30.08.2016 ООО 
«Владимир Вторма Клининг».

Шторм погиб в октябре 2016-го в Воронеже. 
В соответствии с протоколом вскрытия «смерть 
наступила от остановки дыхания в результате за-
стойной гиперемии и отека легких, интоксикации, 
гиповолемического шока вследствие полной 

непроходимости кишечника, сдавливания кро-
веносных сосудов, нервов, перераспределения 
крови на почве перекручивания и узлообразова-
ния петель тонкого кишечника, некроза стенки 
кишечника в месте перекрута и развития острого 
перитонита. Труп утилизирован 14.10.2016 на ГУП 
ВО «Ветеринарно-санитарный утилизационный 
завод Гремяченский».

Доцент кафедры микробиологии Ветеринар-
ной академии им. Скрябина Татьяна Евгеньевна 
Денисенко считает: причиной их гибели стали 
жесткие нарушения содержания и эксплуатации 
животных. «Причиной смерти белухи Шторм 
явился острый перитонит, вызванный пере-
крутом кишечника с полной непроходимостью. 
Причиной таких патологий может быть как на-
рушение режима кормлений и тренировки, так 
и измененное поведение (паническая атака), 
вызванное критическими условиями содержания 
или перевозки. 

Причиной гибели белухи Штиль послужила 
острая инфекционная патология, этиология 
которой может быть связана с бактериальной 
инфекцией. У китообразных в условиях нево-
ли в 80% случаев такие патологии вызывают 
условно-патогенные стафилококки, а в осталь-
ных случаях стрептококк, синегнойная палочка. 
Развиваются такие заболевания в результате 
снижения иммунореактивности организма 
животных на фоне постоянного стресса и на-
рушения зоогигиены». 

По мнению эксперта, зоогигиенические 
нормы в передвижном дельфинарии ИП Беле-
сикова О.В. в Воронеже тотально нарушены. 
Животные содержатся в минимальном объеме 
воды, недостаточном для обеспечения нормаль-
ного моциона животных и микробиологического 
состояния бассейна. Фильтрационные системы 
в бассейне не выдерживают критики. Нет вен-
тиляции, состояние воды и воздуха никто 
не проверял, отсутствует квалифициро-
ванный персонал, ветеринар — это, как 
правило, нанятое лицо, призываемое на 
консультацию по необходимости в том 
или ином городе. Данные о возрас-
те и состоянии здоровья животных 
искажены. Нет даже ветеринарных 
карточек: «представлен только ве-
теринарный паспорт для собак на 
морского котика Степана с отмет-
ками о дегельминтизации». 

К тому же в документах на белух 
неверно указан их возраст. Содержа-
щиеся в дельфинарии у представителя 
Белесикова, ИП Макеева, белухи Афро-
дита и Одиссей по документам родились 
в 2009 году. Но белухи старше 3–5 лет 
имеют чисто белый окрас, а Одиссей и Аф-
родита серые и у них небольшие размеры, что 
соответствует 2–3-летнему возрасту. 

Ах, если бы они могли говорить! Они бы 
рассказали прокурору, сколько им лет, и кто их 
выловил, и когда. Но они не могут ничего рас-
сказать. А в документах на морских млекопитаю-
щих никаких идентификационных признаков не 
указывается. Поэтому, конечно, документ может 
быть совсем на другое животное, а не на то, что 
томится в бассейне. 

Тот, на кого документ, уже, может, помер 
давно. А в бассейне совсем другой малыш.

Это все равно что у людей были бы паспорта 
без фотографий. Если год рождения там более-
менее соответствует твоей внешности, без фото 
никто не узнает, твой это паспорт или не твой. 

    
Каким образом морские млекопитающие 

оказываются не в морях, а в дельфинариях? 
Их отлавливают по квотам. Точно так же, 

как отлавливают минтая, треску и крабов. Но 
минтая быстро убивают и съедают. А морских 
млекопитающих не едят, но эксплуатируют, пока 
они не умрут от болезней, а их трупы передадут 
санитарно-утилизационному заводу, или они 
исчезнут, или окажутся на местном мусорном 
полигоне.

Квоты на рыбу выдаются для осуществле-
ния промышленного рыболовства. Квоты на от-
лов мормлеков — для осуществления отлова 
в научно-исследовательских и контрольных, 
учебных и культурно-просветительских целях. 

На рыбу квоту выдают в тоннах, на 
мормлеков — в штуках. 

Дальнейший контроль со стороны про-
веряющих органов идет по одним законам и 

регламентам — и с промышленной рыбой, и с 
«просветительскими» мормлеками.

Учреждение, получившее квоту на отлов, 
например, трех животных, платит госпошлину и 
сбор Федеральному агентству по рыболовству. 
Суммы эти настолько незначительные, что квота, 
можно считать, получается бесплатной. При этом 
само морское млекопитающее, выловленное на 
бесплатную квоту, стоит огромных денег. Со-
гласно таможенным декларациям стоимость ко-
сатки — приблизительно 1,5 миллиона долларов, 
белухи — начинается от 30 000 долларов. 

Делать с ними можно фактически что угодно. 
Счастливчики, получившие квоты, могут своих 
мормлеков продать. Могут сдать за деньги в 
аренду. А могут оставить у себя в дельфинарии 
(если он у них есть), обучить трюкам и собирать 
деньги за представления.

Схема отлова мормлеков настолько абсурд-
ная, бесхозяйственная, антигосударственная, 
антигуманная, что даже трудно в нее поверить. 

Государство теряет на ней гораздо больше, 
чем получает. Если бы не коррупция, ее бы давно 
прикрыли. 

Нынешние правила отлова мормлеков вы-
годны прежде всего чиновникам, от которых 
зависит распределение квот. Ведь если кому-то 
дают квоту — ее дают не просто так, в этом можно 
даже не сомневаться. 

И получается, что в соответствии с Феде-
ральным законом «О животном мире» водные 
биологические ресурсы  в пределах территории 
Российской Федерации признаются государ-
ственной собственностью. А государственные 
чиновники фактически задаром отдают собствен-
ность государства каким-то предпринимателям, 
чтоб они с нее богатели, не ставя при этом им 
никаких условий. Не заставляя даже бережно от-
носиться к этой собственности. Погубят моржей 
и белух – ну и ладно, еще выловим.  

В настоящее время квоты не выдаются толь-
ко на черноморских афалин. Их отлавливать 
нельзя, потому что это редкий, исчезающий вид. 
В дельфинариях сейчас могут выступать только 
те черноморские афалины, что родились в неволе 
или были отловлены в 90-х.

Тихоокеанские афалины – другой вид дель-
финов, их можно отлавливать. Определить, какая 
афалина выступает в дельфинарии – черномор-
ская или тихоокеанская – возможно при помощи 
генетической экспертизы. Как вы понимаете, 
никто никакими экспертизами не заморачи-
вается. Софья Беляева недавно обратилась в 
прокуратуру Ярославской области «по вопросу 
правомерности владения ООО «Ярославский 
дельфинарий» (переименовано в ООО «Интер-
Союз») пятью черноморскими афалинами», хотя, 
судя по ответу из департамента ветеринарии 
Ярославской области, там не должно быть ни 
одной афалины.

Из прокуратуры ответили,  да, афалины 
есть, но «в настоящее время не представляется 

возможным определить отнесение афалин, на-
ходящихся в ООО «ИнтерСоюз», к черноморским 
афалинам», поэтому дело об административном 
правонарушении закрывается в связи с отсут-
ствием состава преступления.

Проверить – есть состав преступления или 
нет – прокуратуре не представляется возмож-
ным, поэтому она говорит: состава нет.  Логично, 
а чё?

Пофигизм и коррумпированность госструк-
тур в отношении ситуации с морскими млекопи-
тающими приводит к тому, что она ухудшается 
катастрофически. Организаторы дельфинариев 
наглеют от безнаказанности, скрывают смерти 
подопечных, эксплуатируют новых приобретен-
ных животных под подложными документами, что, 

по сути, является мошенничеством. В резуль-
тате отследить «эстрадный путь артистов» 

становится процессом проблематичнымВ 
2014 году военная прокуратура Тихооке-

анского флота установила факт бра-
коньерской добычи 11 моржат. Один 

детеныш потом погиб, десять были 
переданы на ответственное хране-
ние ООО «УМКЭН». 

Руководствуясь, видимо, лич-
ной заинтересованностью, ООО 
«УМКЭН» передало этих моржей 
в ООО «Ярославский дельфина-
рий» — у ООО «УМКЭН» и ООО 
«Ярославский дельфинарий» ру-
ководителем является одно и то 

же лицо. По данным департамента 
ветеринарии Ярославской области, 

четыре моржа были отправлены в 
Китай — не бесплатно, надо думать. 

Два — переданы ООО «Белый кит». Еще 
два уехали в Москву к ООО «Возрожде-

ние ВВЦ», а еще два — в неопределенный 
реабилитационный центр в Краснодарском 

крае. 
Эти моржата — сейчас уже моржи — явля-

ются на 100% государственным имуществом. 
Они выловлены незаконно. Но никто их не конфи-
сковал и в родную среду не вернул. Они не были 
переданы на баланс государственных зоопарков 
и институтов. Их передали в частные компании, 
там обучили трюкам, и теперь они выступают 
в дельфинариях и приносят прибыль частным 
лицам. 

Зрители ходят в эти дельфинарии, платят 
деньги за представления, а под звуки аплодис-
ментов и детский смех за кулисами царит смерть 
и боль. 

    
В ближайшие месяцы Госдума будет при-

нимать «Закон об ответственном отношении к 
животным».

Морские млекопитающие — позвольте мне 
выступить здесь от их имени — возлагали на него 
большие надежды. Но ничего хорошего для них 
в этом законе нет.

«Морские млекопитающие там не фигури-
руют в принципе, — отмечает Дмитрий Глазов, 
член правления Совета по морским млекопи-
тающим, заместитель руководителя программы 
«Белуха — Белый кит». — И, безусловно, многие 
понятия и нормы, которые там используются, 
в отношении морских животных не действуют. 
Потому как это животные специфические, их 
нельзя соотнести с содержанием обычных кошек, 
собак, попугаев. Для них нужно выстраивать 
это все в отдельный порядок. В законопроекте 
должны быть сделаны акценты с точки зрения 
реабилитации, лечения, содержания и выпуска 
морских млекопитающих в родную среду. Этих 
акцентов в законопроекте нет».

    
Морских млекопитающих, которые жили 

в неволе, можно реабилитировать и выпускать 
на свободу. 18 июля, например, на южнокорей-
ском острове Чеджу выпустили на свободу двух 
дельфинов — Дэпо и Гумдунга, которые 20 лет 
прожили в дельфинариях. Решение вернуть их 
«домой» было принято при непосредственном 
участии мэра Сеула.

Впервые в процессе участвовали россий-
ские специалисты — их пригласили для обмена 
опытом. «Самым важным для нас было собрать 
достоверные доказательства успешной реин-
тродукции китообразных и перенять методики 
у коллег из Кореи для работы в России», — от-
метила Татьяна Денисенко, доцент Ветеринарной 
академии им. Скрябина.

На Чеджу китообразных выпускают на сво-
боду с 2013 года. Это прекрасный праздник, на 
который мечтает попасть каждый житель Южной 
Кореи. 

Может быть, и у нас когда-нибудь возникнет 
и приживется такая традиция — выпускать в есте-
ственную среду обитания животных. Возвращать 
их домой и получать радость и удовольствие 
от того, что они стали свободными. А не от не 
нужных никому цирковых номеров, которые их 
заставляют для нас исполнять.

Юлия КАЛИНИНА.

“Московский коМсоМолец”    
4 октября 2017 года 
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ФЕМИДА6 ПРЕМИЯ

Конкурс Созидательного Интеллекта, или, 
сокращенно, КСИ, открывает новый сезон. 
КСИ — это проект, способные участники кото-
рого получат не только вознаграждение за свой 
интеллект, но и работу своей мечты.

РАЗЫСКИВАЮТСЯ 
УМНЫЕ И АКТИВНЫЕ. 
ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ 
НАШЕДШИМ!

КСИ приготовил вознаграждения и для тех, 
кто помогает ему находить умных людей. Чем 
выше потенциал привлеченного вами в конкурс, 
тем больше может быть и ваше вознаграждение, 
причем не только разовое, но и ежеквартальное 
в течение трех лет!

КСИ проводится не первый раз, и с каждым 
годом он набирает обороты. В нынешнем сезоне 
к проекту присоединились новые стратегиче-
ские партнеры (например, российский телеком-
оператор Yota и немецкий Ecotel) — это обеспечи-
ло КСИ общий призовой фонд суммой более чем 
1 500 000$. Такое доверие бизнеса к конкурсу и 
готовность вкладывать в его проведение средства 
не случайны: прошлый сезон уже доказал свою 
эффективность в решении кадровых вопросов 
— его победители сейчас занимают завидные 
должности в серьезных фирмах.

Целевая аудитория конкурса — это все умные 
и активные, включая молодежь без опыта работы. 
Сегодня на рынке труда их способности никто 
не готов оценить по достоинству, найти работу 
оказывается почти невозможно, так вездесущ 
заколдованный круг: при приеме на работу обя-
зательно наличие опыта, а ведь опыт можно по-
лучить, только устроившись на эту самую работу, 
причем сначала, скорее всего, придется выпол-
нять низкоквалифицированные задачи.

По сути дела, компании, продолжающие на-
нимать сотрудников по такому принципу, вредят 
и себе: вместо того чтобы сразу поручить со-
труднику выполнение того, с чем он справился бы 
лучше всего, и на этом хорошо заработать, его 
держат «на побегушках» или заставляют «пере-
кладывать бумажки».

А вот девиз КСИ — «Не человек для работы, а 
работа для человека», и это не пустые слова: стра-
тегические партнеры конкурса заинтересованы 
в том, чтобы ключевые позиции в их компаниях, 
предполагающие большую ответственность, за-
няли умные и действительно способные люди, 
независимо от их опыта работы, и конкурс при-
зван выявить именно таких. Пройдя специальное 
обучение, даже неопытный человек с потенциалом 
окажется волен реализовать самые смелые свои 

амбиции. Список позиций КСИ весьма обши-
рен — способностям каждого умного найдется 
приложение!

Нетрудно догадаться, что серьезному биз-
несу необходимы способные управленцы. Найти 
таких традиционными способами не так-то про-
сто, а те, кто громко заявляет о себе как о профес-
сионале, слишком часто оказываются пустышкой. 
Сложившаяся система трудоустройства плоха 
тем, что позволяет хитрому кандидату, красующе-
муся своим обширным резюме и опытом, обойти 
на самом деле более способных претендентов на 
место. КСИ исключает возможность этого — по-
тенциальные работодатели сразу видят реальный 
потенциал кандидата. Оценивать его способности 
будут, кстати, инновационно-научными методами, 
разработанными специально для КСИ совместно 
с немецкими психологами.

Инновационный бизнес готов непосред-
ственно общаться со своими помощниками, и 
очередное мероприятие для них, так называемый 
Дружин №3, состоится 8 октября в Москве на тер-
ритории загородного спортивного клуба. Участни-
ки в неформальной обстановке лично встретятся 
с создателем конкурса Андреем Морозовым и 
генеральным директором Yota Владимиром До-
брыниным, а также призерами прошлого сезона 
КСИ, обсудят все интересующие их вопросы.

В его развлекательной программе — угоще-
ние, катание на вертолете, квадроциклах, пейнт-
бол, стрельба из лука и по тарелочкам, игра в 
мафию, фейерверк.

Дружественная атмосфера встречи докажет: 
для серьезного бизнеса не важны возраст, опыт 
работы и даже знания — а лишь способности 
обучаться, думать и делать!

Получить приглашение на это увлекательное 
и полезное (притом бесплатное) мероприятие 
еще не поздно — только успейте зарегистри-
роваться на сайте КСИ, привлеките в конкурс 
своих умных друзей и подайте заявку на участие 
в личном кабинете.

Ждем вас в это воскресенье в кругу умных 
и активных, способных преобразовать мир и 
воплотить свою мечту!

УСПЕЙ УЛУЧШИТЬ ЖИЗНЬ!
 РЕКЛАМА. 18+

После почти месячного перерыва возо
бновились слушания дела о ДТП, в ре
зультате которого погиб «пьяный» маль
чик. Одним из ключевых свидетелей 
прошедшего в понедельник заседания 
стал следователь Дмитрий Аринушкин. 
Именно он на первых порах занимался 
расследованием обстоятельств аварии 
и по какойто причине больше месяца 
не возбуждал уголовное дело. Впро
чем, это не единственный момент, 
который все хотели прояснить. Напри
мер, следователь почемуто попросил 
родных погибшего самостоятельно 
изъять видеозаписи с камеры наблю
дения, запечатлевшей момент аварии. 
А сбившую ребенка Ольгу Алисову он 
какимто чудом умудрился почти одно
временно доставить и на медосвиде
тельствование, и на осмотр места про
исшествия. 

Допрос следователя МУ МВД «Балашихин-
ское» Дмитрия Аринушкина затянулся в поне-
дельник до глубокого вечера. В зал заседаний 
он зашел в половине седьмого, а вышел — после 
девяти. Суду следователь поведал, что в день 
аварии находился на дежурстве. Когда он при-
был на место ДТП вместе с экспертом, там уже 
находились несколько экипажей ГИБДД, в том 
числе начальник балашихинской госавтоинспек-
ции. Тот факт, что на рядовую аварию прибыл 
руководящий состав, сильно удивил судью. 

— А что, у нас на все ДТП прибывают 

начальники? Или у данного была какая-то спец-
ифика? — спросил председатель. 

— По большей части начальство выезжа-
ет на ДТП с летальным исходом, — объяснил 
Аринушкин. 

Далее допрос коснулся схемы места проис-
шествия, которая была составлена сразу после 
аварии. Выяснилось, что на ней не отражены 
автомобили, припаркованные по обочине до-
роги вдоль детской площадки. А ведь именно 
эти машины, считает адвокат Ольги Алисовой, 
сыграли не последнюю роль в трагедии. Ма-
шины вроде как были припаркованы впритир-
ку друг к другу, именно поэтому подсудимая 
не заметила выбежавшего на дорогу Алешу. 
Вот только на схеме этих авто нет вовсе. Сам 
Аринушкин сперва объяснил этот факт забыв-
чивостью. Мол, заработался и запамятовал 
нанести. Правда, позднее «вспомнил», что схему 
рисовал не он, а инспектор ДПС. «Но я ее потом 
перепроверил». 

— Так если вы ее перепроверяли, почему 
тогда не отметили припаркованные автомоби-
ли? — уточнил адвокат Виктор Данильченко, 
представляющий интересы родных сбитого 
ребенка.

— Не посчитал нужным. Ведь имела место 
видеофиксация, — объяснил следователь.

Но и с видео, как выяснилось, не все так 
гладко. Например, следователь довольно долго 
утверждал, что в деле имеются записи сразу с 
нескольких камер. Вот только в процессе допро-
са выяснилось, что на подъездах дома приборы 
в день аварии не работали. А единственную 
имеющуюся в деле запись с видеокамеры, уста-
новленной на магазине, следователь попросил 
забрать... отца ребенка. 

— Я попросил это сделать не вас, а вашего 
родственника, — уточнил следователь. 

— Зачем? Почему сами не занялись 
этим? 

— У меня не было возможности изъять 
видео. 

После вопросы следователю принялась 
задавать Ольга Алисова. Первым делом обви-
няемая поинтересовалась, как она почти в одно 
и то же время могла оказаться и на осмотре 
места происшествия в Железнодорожном, и на 
медосвидетельствовании в Балашихе.

— В этих двух документах указано разное 
время, расхождение достаточное для того, чтобы 
приехать из одного города в другой, — ответил 

следователь. 
Алисова: «Расскажите, что я делала во 

время осмотра места происшествия? Просто я 
никогда не присутствовала на таком мероприя-
тии. Хотелось бы понять, как оно происходит». 

Следователь ответил подсудимой настоль-
ко резко, что судье даже пришлось напомнить, 
что в данный момент допрашивают его, а не 
наоборот. 

Алисова: «Где я находилась после приезда 
с медосвидетельствования?»

Аринушкин: «В машине ГИБДД». 
Алисова: «Странно, как я могла осматри-

вать место происшествия, сидя в машине?»
На допросе всплыл и еще один щекотливый 

момент: судмедэксперт Клейменов зачем-то 
просил следователя выслать ему «объясни-
тельные из дела». 

«Эти документы нужны были ему для уточ-
нения обстоятельств произошедшего», — по-
яснил Аринушкин. 

Услышав такой ответ, представитель семьи 
сбитого мальчика Валерий Зубов заметил: «Ин-
тересно, какие обстоятельства хотел уточнить 
судмедэксперт, если на тот момент он уже отпра-
вил все материалы на исследование? И почему 
в деле отсутствуют отметки, что вы высылали 
эксперту эти объяснительные?» 

— Отметок я не делал. 
Ответил следователь и на главный вопрос: 

почему он так долго не возбуждал уголовное 
дело? Впрочем, его объяснение было пред-
сказуемым: «Проводил проверку»...

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

«ГДЕ? ГДЕ? В МАШИНЕ ГИБДД!»
На суде по «делу пьяного мальчика» следователя 

допросила обвиняемая

В Замоскворецком суде столицы про
должается процесс над бывшим гла
вой Минэкономразвития Алексеем 
Улюкаевым, он обвиняется в вымога
тельстве взятки в $2 млн у «Роснефти». 
Во вторник адвокаты подсудимого по
просили гособвинителей прекратить 
странный порядок предоставления до
казательств — когда документы, под
шитые в томах дела, не зачитываются 
совсем, а лишь перечисляются их наи
менования. Прокуроры ответили, что 
это их дело, и продолжили в том же 
духе. Впрочем, как только дело дошло 
до имущества Улюкаева, гособвине
ние тут же сменило тактику. 

Алексей Улюкаев приехал в суд в джемпере 
точь-в-точь такого же цвета, как его поседевшие 
волосы. Он еще сильнее похудел, лицо осу-
нулось, черты стали резче. Улюкаев то и дело 
недоверчиво оглядывал зал, как будто ожидал 
провокаций. Но при этом журналисты отмечают, 
что вести себя экс-министр стал проще, «как-
то стал ближе к народу». Прокуроры уж было 
открыли очередной том, чтобы продолжить 
заваливать суд доказательствами его вины. 
Но встала адвокат Лариса Каштанова: прежде 
она заявит ходатайство. 

Его смысл в том, что должны же прокуроры 
хоть что-то зачитывать из тех документов, на 
которые опираются как на доказательства, 
а не только перечислять их названия. Ведь 
непонятно, а что, собственно, эти документы 
доказывают?

— Когда сторона защиты будет оглашать 
свои доказательства, она будет делать так, 
как посчитает нужным. Обвинение оглашает 
в том объеме, в каком ему это необходимо, — 
огрызнулись прокуроры.

Шла 29-я мину та предъявления 
доказательств. 

— Сопроводительное письмо Минфина 
в СК РФ, в соответствии с которым Минфин 
на запрос СК направляет соответствующие 
материалы и приложения на 177 листах; рас-
поряжение правительства; письмо заммини-
стра финансов РФ в адрес Росимущества по 

вопросу приватизации акций компании «Баш-
нефть»; письмо министра Минэкономразвития 
в адрес председателя Правительства РФ об 
отчуждении акций компании «Башнефть»... 

— прокуроры по-прежнему перечисляли лишь 
названия документов. 

Улюкаева начал одолевать сон. Сначала он 
прикрыл глаза, потом голова стала опускаться 

к груди. В какой-то момент подсудимый опом-
нился. Быстрым взглядом обвел зал заседаний. 
И снова сомкнул веки.

Прокурор, правда, пару раз менял тон. На-
пример, фраза «отчет о командировке Сечина 
Игоря Ивановича» прозвучала очень почтитель-
но. А когда дело дошло до тома, где лежали 
выписки из Единого госреестра недвижимости, 
неожиданно начал оглашать не только наиме-
нования, но и содержание документов.

— Четырехкомнатная квартира в Москве, 
пятикомнатная квартира в Москве; земельный 
участок, жилой дом со служебными строениями 
и сооружениями, еще один земельный участок, 
квартира на Малой Лубянке в Москве, квартира 
пятикомнатная, земельный участок, земельный 
участок, земельный участок, земельный участок, 
земли сельхозназначения для ведения лично-
го подсобного хозяйства, квартира на Малой 
Бронной, квартира на улице Новаторов...

Зафиксировать точное количество упомя-
нутой прокурорами недвижимости — квартир, 
домов, участков в Москве, Подмосковье, Смо-
ленской области, Крыму, зарегистрированных 
на Улюкаева и членов его семьи, не успел никто 
из присутствующих. Поначалу журналисты 
пытались записывать адреса, но потом лишь 
ставили плюсики к соответствующим позициям. 
По подсчетам «МК», было названо под сотню 
объектов. Впрочем, речь, видимо, шла о долях 
каждого из членов семьи на одно и то же иму-
щество (ранее говорилось, что в собственности 
семьи Улюкаева находится около 15 квартир в 
Москве, Подмосковье и Смоленске, более 10 
земельных участков, а также дом и земельный 
участок в Ялте).

Вопрос о количестве его владений, задан-
ный Улюкаеву в перерыве, почему-то рассме-
шил его. А адвокат Тимофей Гриднев пояснил: 
«Да, это смешно. Они перечисляют одно и то 
же имущество по нескольку раз, чтобы создать 
у вас и общественности видимость, что у него 
много имущества. Кроме того, гособвинение 
умалчивает, что большая часть перечислен-
ного имущества уже давно не принадлежит 
Улюкаеву». 

Лина ПАНЧЕНКО.

В этом списке, на мой взгляд, должна была 
быть еще одна фамилия — нашего с вами со-
отечественника Владислава Пустовойта из МГТУ 
им. Баумана, ведь именно по предложенной им 
и Михаилом Герценштейном из НИИ ядерной 
физики МГУ методике и решили ловить грави-
тационные волны американцы. Но, увы, за идеи 
Нобелевские премии почти никогда не выдаются, 
главное — реализация этих идей на практике.

О деталях открытия «МК» поведал один из 
участников проекта LIGO с российской стороны — 
директор нижегородского Института прикладной 
физики, президент РАН Александр СЕРГЕЕВ.

Гравитационные волны — это изменения 
гравитационного поля, распространяющиеся 
подобно волнам. Их существование предска-
зал в 1916 году Альберт Эйнштейн, а впервые 
обнаружили 14 сентября 2015 года на установ-
ках LIGO — лазерно-интерферометрической 
гравитационно-волновой обсерватории — члены 
международной группы, объединившей тысячи 
ученых из 15 стран. Сигнал исходил от слияния 
двух черных дыр массами 36 и 29 солнечных 
масс на расстоянии около 1,3 млрд световых 
лет от Земли. Об открытии ученые сообщили 11 
февраля 2016 года.

Это достижение сразу поставили в один ряд 
с появлением телескопа и объявили о вступлении 
человечества в эру гравитационно-волновой 
астрономии. Детектор, при помощи которого 
были пойманы волны, назвали инструментом, 
который позволит «слушать» Вселенную напря-
мую, невзирая на газопылевые облака.

— Мы не говорим, что Нобелевская премия 
по физике в 2017 году объявлена за открытие 
гравитационных волн: все-таки само открытие 
их сделал, что называется, на кончике пера Аль-
берт Эйнштейн. Мы говорим сейчас об экспе-
риментальном подтверждении существования 
гравитационных волн, — уточняет руководитель 
нижегородской группы участников эксперимента 
LIGO, президент РАН Александр Сергеев. — Если 
говорить о важности этой работы — это безуслов-
но триумф человечества. Долгое время теоре-
тики исследовали возможности возникновения 

гравитационных волн: либо в результате процес-
сов слияния звезд, либо в результате вспышек 
сверхновых… Безусловно, оценивались возмож-
ности их детектирования здесь, на Земле.

Одним из самых важных обстоятельств на 
пути к успешному эксперименту стала демон-
страция первого лазера в 1960 году. Ученым стало 
понятно, что лазерное излучение обладает важ-
ными свойствами для того, чтобы использовать 
его для детектирования гравитационных волн. 
В 1962 году появилась статья двух советских 
ученых Михаила Герценштейна и Владислава 
Пустовойта, которые и предложили эту схему. 
Их теоретическая статья была предтечей того, 
что американцы сделали в дальнейшем. Поэтому 
можно с полным правом считать, что идейный 
приоритет, связанный с поимкой гравитационных 
волн, принадлежит именно нашим ученым. Ныне 
здравствующий академик Владислав Иванович 
Пустовойт безусловно заслуживает быть в числе 
нобелевских лауреатов.

Ну а если говорить о тех, кто Нобелевку по-
лучил, — я их тоже хорошо знаю. Это Барри Бариш 
— очень интересный человек, который пришел в 
проект из ускорительной физики (он был одним из 
руководителей создания техасского коллайдера). 
Когда программа с коллайдером была в 90-е 
годы закрыта, американцы очень прозорливо 
бросили команду строителей суперколлайдера 
на создание установки по детектированию гра-
витационных волн. Два других ученых — Райнер 
Вайсс и Кип Торн — давно работают именно в об-
ласти изучения гравитационных волн, являются 
ее пионерами. Когда Российская академия наук 
в лице нижегородского Института прикладной 
физики вступала в коллаборацию LIGO в 1997 
году, именно эти два исследователя оказали 
нам большую дружескую поддержку.

Надо отметить, что кроме нашего института 
в проекте LIGO участвовала и группа сотрудни-
ков из МГУ. Поэтому среди соавторов работы, 
безусловно, есть и часть российских ученых. 
Хотя, к большому сожалению, эта часть не была 
определяющей.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Президент РАН Александр Сергеев: «Идея поимки 
гравитационных волн принадлежит нашим ученым»

НОБЕЛЬ ЗАБЫЛ О РОССИИ

Гравитационные волны «притянули» Нобелевскую премию своим первооткрывате
лям спустя всего полтора года после объявления об их поимке. Мало того: все фи
зики, кого бы мы ни спрашивали накануне объявления о главной научной награде, 
как один предсказывали победу именно группы исследователей из международ
ной коллаборации LIGO. Физики Райнер Вайсс, Барри Бариш и Кип Торн экспери
ментально доказали существование гравитационных волн.

Лауреаты Нобелевской премии в области физики2017 Райнер Вайсс, Барри 
Бариш и Кип Торн. Помимо всего прочего Кип Торн был научным консультантом 
известного научнофантастического фильма «Интерстеллар».

УЛЮКАЕВ ТО СПИТ, ТО СМЕЕТСЯ
А его защиту возмущает то, как гособвинители 

предоставляют суду доказательства
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КРОССВОРД ЗА БУГРОМ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Самая крупная человекообразная обезьяна, 
обитающая в Африке. 4. Отдельно стоящий 
городской дом графа. 10. Каждый клиент ре-
сторана, которому полагается столовый при-
бор. 11. Нектар молодости в представлении 
средневековых алхимиков. 13. Треть квартиры, 
что унаследовал брат. 14. Ушастый герой муль-
тфильма «Ну, погоди!». 15. Место на кровати, 
где лежат подушки. 16. Главный смотритель 
елочек-сосеночек. 18. Виртуоз фламенко и 
вальса. 20. Коричневое «эскимо» у рогоза. 22. 
Замочная щель, куда вставляется ключ. 23. 
Важнейшее качество швейцарских часов. 24. 
Каждый участник северной экспедиции. 27. 
Детская игра, где проигрывает тот, кто пер-
вым заговорит. 30. И треугольный платок, и 
компьютерный пасьянс. 32. Злая начальница, 
не дающая поблажек подчиненным. 34. Стар-
шая сестра, опекающая младшего братика. 
35. «Мегаточилка», превращающая говядину и 
свинину в фарш. 36. «Северный полюс» чело-
веческой головы. 38. «Ноша» козла отпущения. 
39. Дворянин в средневековой Испании. 40. 
Выдающийся деятель науки. 41. Подлый по-
ступок, что «не на высоте». 42. Курительный 
табак низшего сорта.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Лодка венецианского «таксиста». 2. Автор-
ский замысел, определяющий содержание 
романа. 3. Резинка, уничтожающая каран-
дашные ляпы. 5. Название корабля Артура 
Грея из повести Грина «Алые паруса». 6. Ро-
мантический морской ветерок. 7. Крупная 
промышленная компания. 8. Гитарист, не 
заканчивавший музыкальную школу. 9. Лета-
тельный аппарат легче воздуха с корпусом, 
наполненным газом. 10. Материал мебели для 
сада и дачи. 12. Апогей творчества художни-
ка. 17. Небулайзер по-другому. 19. Краткое 
содержание книги. 20. Смех без причины 
как «примета» дурачины. 21. Специальный 
двухколесный экипаж, предназначенный для 
бегов рысаков. 25. Искусство складывания 
журавликов из бумаги. 26. Газ, без которого 
человечество не выживет. 27. Лабораторный 
сосуд с делениями для отмеривания жид-
костей. 28. «Стройматериал» для костей. 
29. Подстрекатель к мятежу. 31. Степь, где 
гуляют жирафы и антилопы. 33. Магический 
талисман. 34. Легкая прибыль, за которой 
погнался аферист. 37. Снаряд, что толкает 
легкоатлет. 38. «Холст» для нанесения теней 
и подводки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самогон. 4. Приступ. 10. Героизм. 11. Анекдот. 13. Трон. 14. Пари. 15. 
Миллионер. 16. Мачеха. 18. Салака. 20. Мочалка. 22. Заложник. 23. Котлован. 24. Набросок. 
27. Плавание. 30. Рассвет. 32. Лацкан. 34. Мнение. 35. Антресоли. 36. Сноб. 38. Янки. 39. 
Новосел. 40. Кулуары. 41. Рассказ. 42. Пансион.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Система. 2. Овен. 3. Обойма. 5. Ракурс. 6. Сноп. 7. Падишах. 8. Смельчак. 
9. Закоулок. 10. Горчица. 12. Тачанка. 17. Холодрыга. 19. Автосалон. 20. Министр. 21. Антракт. 
25. Аукцион. 26. Кастрюля. 27. Повестка. 28. Именины. 29. Кляссер. 31. Великан. 33. Нагота. 
34. Мишура. 37. Босс. 38. Ярус.

— простой вексель серии ЛТ №270315/01, векселеда-
тель — ООО «ЛИНТА-ТУР» (117335, г. Москва, ул. Вавилова, 
д. 81, ком. 5, ОГРН 1027739127349, ИНН 7702243053. Дата 
государственной регистрации: 16.06.1999 г.), номиналом 
313 500 000,00 руб., дата составления 27.03.2015 г., срок 
платежа — по предъявлении, но не ранее 19.02.2016 г., место 
погашения — г. Москва;

— простой вексель серии ЛТ №270315/02, векселе-
датель — ООО «ЛИНТА-ТУР» (Местонахождение: 117335, 
г. Москва, ул. Вавилова, д. 81, ком. 5, ОГРН 1027739127349, 
ИНН 7702243053. Дата государственной регистрации: 
16.06.1999 г.), номиналом 125 450 000,00 руб., дата состав-
ления 27.03.2015 г., срок платежа — по предъявлении, но не 
ранее 19.02.2016 г., место погашения — г. Москва;

— простой вексель серии ЛТ №270315/03, векселе-
датель — ООО «ЛИНТА-ТУР» (Местонахождение: 117335, 
г. Москва, ул. Вавилова, д. 81, ком. 5, ОГРН 1027739127349, 
ИНН 7702243053. Дата государственной регистрации: 
16.06.1999 г.), номиналом 313 300 000,00 руб., дата состав-
ления 27.03.2015 г., срок платежа — по предъявлении, но не 
ранее 19.02.2016 г., место погашения — г. Москва;

— простой вексель серии ЛТ №270315/04, векселе-
датель — ООО «ЛИНТА-ТУР» (Местонахождение: 117335, 

г. Москва, ул. Вавилова, д. 81, ком. 5, ОГРН 1027739127349, 
ИНН 7702243053. Дата государственной регистрации: 
16.06.1999 г.), номиналом 313 300 000,00 руб., дата состав-
ления 27.03.2015 г., срок платежа — по предъявлении, но не 
ранее 19.02.2016 г., место погашения — г. Москва;

— простой вексель серии ЛТ №270315/05, векселе-
датель — ООО «ЛИНТА-ТУР» (Местонахождение: 117335, 
г. Москва, ул. Вавилова, д. 81, ком. 5, ОГРН 1027739127349, 
ИНН 7702243053. Дата государственной регистрации: 
16.06.1999 г.), номиналом 313 300 000,00 руб., дата состав-
ления 27.03.2015 г., срок платежа — по предъявлении, но не 
ранее 19.02.2016 г., место погашения — г. Москва;

— простой вексель серии ЛТ №270315/06, векселе-
датель — ООО «ЛИНТА-ТУР» (Местонахождение: 117335, 
г. Москва, ул. Вавилова, д. 81, ком. 5, ОГРН 1027739127349, 
ИНН 7702243053. Дата государственной регистрации: 
16.06.1999 г.), номиналом 125 200 000,00 руб., дата состав-
ления 27.03.2015 г., срок платежа — по предъявлении, но не 
ранее 19.02.2016 г., место погашения — г. Москва.

Держателю вышеназванных утерянных ценных бумаг пред-
лагается в течение трех месяцев со дня опубликования на-
стоящего сообщения подать в суд заявление о своих правах 
на эти документы. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Настоящее сообщение публикуется во исполнение требований статьи 296 ГПК РФ. В Гагаринский районный 
суд города Москвы 24.08.2014 года поступило заявление ОАО «Банк Российский кредит» (местонахождение 
— 125252, г. Москва, ул. Сальвадора Альенде, д.7) в лице конкурсного управляющего — Государственной кор-
порации «Агентство по страхованию вкладов» (местонахождение — 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д.4) о 
признании недействительной утраченной ценной бумаги на предъявителя и о восстановлении прав по ней. ОАО 
«Банк Российский кредит» были утеряны следующие ценные бумаги:

— простой вексель серии ИК №270315/01, векселедатель 
— ООО «ИНТЕРКОМ КАПИТАЛ» (Местонахождение: 117335, 
г. Москва, ул. Вавилова, д. 81, ком. 22; ОГРН 1087746379555, 
ИНН 7733648564), номиналом 343 370 000,00 руб., дата со-
ставления — 27.03.2015, сроком платежа — по предъявлении, 
но не ранее 02.12.2016 г., место погашения — г. Москва;

— простой вексель серии ИК №270315/02, векселедатель 
— ООО «ИНТЕРКОМ КАПИТАЛ» (Местонахождение: 117335, 
г. Москва, ул. Вавилова, д. 81, ком. 22; ОГРН 1087746379555, 
ИНН 7733648564), номиналом 343 370 000,00 руб. дата со-
ставления — 27.03.2015, сроком платежа — по предъявлении, 
но не ранее 02.12.2016 г., место погашения — г. Москва;

— простой вексель серии ИК №270315/03, векселедатель 
— ООО «ИНТЕРКОМ КАПИТАЛ» (Местонахождение: 117335, 

г. Москва, ул. Вавилова, д. 81, ком. 22; ОГРН 1087746379555, 
ИНН 7733648564), номиналом 343 370 000,00 руб., дата со-
ставления — 27.03.2015, сроком платежа — по предъявлении, 
но не ранее 02.12.2016 г., место погашения — г. Москва;

— простой вексель серии ИК №270315/04, векселедатель 
— ООО «ИНТЕРКОМ КАПИТАЛ» (Местонахождение: 117335, 
г. Москва, ул. Вавилова, д. 81, ком. 22; ОГРН 1087746379555, 
ИНН 7733648564), номиналом 343 370 000,00 руб., дата со-
ставления — 27.03.2015, сроком платежа — по предъявлении, 
но не ранее 02.12.2016 г., место погашения — г. Москва.

Держателю вышеназванных утерянных ценных бумаг пред-
лагается в течение трех месяцев со дня опубликования на-
стоящего сообщения подать в суд заявление о своих правах 
на эти документы. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Настоящее сообщение публикуется во исполнение требований статьи 296 ГПК РФ. В Гагаринский районный 
суд города Москвы 24.08.2014 года поступило заявление ОАО «Банк Российский кредит» (местонахождение 
— 125252, г. Москва, ул. Сальвадора Альенде, д.7) в лице конкурсного управляющего — Государственной 
корпорации «Агентство по страхованию вкладов» (местонахождение — 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д.4) 
о признании недействительной утраченной ценной бумаги на предъявителя и о восстановлении прав по ней. 
ОАО «Банк Российский кредит» были утеряны следующие ценные бумаги:

Власти и население Каталонии, где в 
минувшее воскресенье состоялся ре-
ферендум о независимости региона 
от Испании, объявили во вторник, 3 
октября, всеобщую забастовку. К ней 
присоединились даже футболисты 
знаменитой «Барселоны». Цель ак-
ции протеста — привлечь внимание к 
жестким мерам, примененным поли-
цией по отношению к голосовавшим. 
Напомним, что стражи порядка даже 
стреляли в пришедших на участки 
людей резиновыми пулями — постра-
дали более 800 человек. Очевидно, 
бескомпромиссность Мадрида еще 
больше сплотит каталонцев. Среди 
которых, как известно, до сего мо-
мента было много сторонников со-
хранения статус-кво.

О том, какие настроения царят в Катало-
нии, «МК» рассказал находящийся в Барселоне 
член американской организации «Студен-
ты за демократическое общество» (SDS, не 
стоит путать с организацией с аналогичным 
названием, действовавшей в США в 1960-х гг. 
— «МК») Томас ХЭШРИ: «Люди прямо на гла-
зах присоединяются к забастовке, очень мало 
работающего общественного транспорта, 
большая часть магазинов закрыта. Но это не 
приводит к проблемам, все друг с другом чем-
то делятся, подвозят к местам демонстраций. 
Кроме того, нет даже противостояния между 
теми, кто голосовал за отделение Каталонии, 
и теми, кто выступил против. Сейчас ситуа-
ция сложилась таким образом, что Мадрид 
стал для каталонцев общим врагом. Мы же 
помним, что испанские власти сказали: мы 
не признаем никаких итогов референдума. 
И после стрельбы по избирателям об этом 
вспомнили и те, кто голосовал против. «Мы 
имеем право голосовать», — говорят они, и 
на их плакатах — этот лозунг. Потому что, как 
считают эти люди, и я с ними согласен, власти 
Испании отказали не сепаратистам в праве 
отделиться, а всем каталонцам — в праве вы-
сказаться. Все настроены очень решительно, и 
люди ощущают поддержку извне, потому что, 

когда по тебе стреляют, разногласия отходят 
на второй план. Мои друзья здесь придержи-
ваются левых взглядов различного толка, а 
значительная часть сепаратистов — правые. 
Но сейчас это перестало быть проблемой для 
здешней молодежи».

Ранее эксперты уже указывали на из-
быточность мер, на которые пошел Мадрид в 
ходе референдума. Столкновения с полицией 
и уничтожение стражами порядка бюллетеней 
явно не прибавили симпатий к испанским 
властям. Верховный комиссар ООН по правам 

человека Зейд Раад аль-Хусейн в этой связи 
потребовал от Мадрида тщательного и бес-
пристрастного расследования актов насилия 
со стороны полицейских. А генсек ООН Анто-
ниу Гуттереш заявил, что испанским властям 
надо найти дипломатические пути выхода 
из кризиса.

После подведения итогов голосования, 
согласно местному законодательству, у вла-
стей Каталонии есть 48 часов, чтобы объявить 
о выходе из состава Испании. Этот срок ис-
текает в среду, 4 октября. Впрочем, и в Бар-
селоне, и в Мадриде понимают, что подобное 
повышение ставок лишь приведет к эскалации 
насилия. Очевидно, что забастовкой ката-
лонцы пытаются добиться четкого сигнала 
испанским властям от руководства ЕС.

Ренат АБДУЛЛИН.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ!

ПОДПИСКА В ЦСО
4 октября с 11.00 до 14.00

«Измайлово», ул. Первомайская, д. 3, корп. 1
«Таганский», ул. Земляной Вал, д. 68, стр. 1
«Раменки», ул. Пырьева, д. 5а
«Хамовники», ул. Тимура Фрунзе, д. 3, стр. 4
«Черемушки», ул. Наметкина, д. 9
5 октября с 11.00 до 14.00
«Тверской», ул. Малая Дмитровка, д. 27
«Вешняки», ул. Реутовская, д. 6а
«Красносельский»,  
Малый Краснопрудный тупик, д. 1, стр. 1
«Пресненский», Тверской бульвар, д. 14, стр. 2
«Крылатское», Рублевское шоссе, д. 36, корп. 2
«Арбат», Трубниковский пер., д. 21, стр. 1
«Восточный», ул. 9 Мая, д. 14а
6 октября с 11.00 до 14.00
«Аэропорт», ул. Черняховского, д. 14
«Тропарево-Никулино»,  
ул. Академика Анохина, д. 2, корп. 7
«Чертаново Южное», ул. Чертановская, д. 60
«Зюзино», ул. Одесская, д. 9, корп. 1
«Мещанский», Переяславский пер., д. 6

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ МЕСТА ПОДПИСКИ
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 октября с 15.00 до 20.00
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»
р-н Чертаново, ул. Кировоградская, д. 17Б,  
у почтового отделения

р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1,  
у к/т «Восход»
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
5 октября с 15.00 до 20.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21А
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
В ближайшую субботу, 7 октября, у каждого читателя 
«МК» есть возможность стать счастливым обладателем 
приглашения на два лица в МОСКОВСКИЙ ГУБЕРНСКИЙ 
ТЕАТР, или входных билетов на выставку народных художе-
ственных промыслов «Живой источник», или фотовыставку 
фестиваля дикой природы «Золотая черепаха», или одного 
из многочисленных фирменных подарков от редакции. 
Чтобы стать участником нашей акции, оформите под-
писку на «Московский комсомолец» в одном из почтовых 
отделений Московского региона или на подписном пункте 
«МК» (в т.ч. ЦСО). Приходите в эту субботу на встречу 
с «МК», предъявляйте свой абонемент на подписку на 
первое полугодие 2018 года, и один из призов ваш! 
Итак, встречаемся 7 октября с 10.00 до 15.00  
на почте по адресам:
Москва, Волгоградский пр-т, д. 88, почта 109443
Мытищи, ул. Мира, д. 13/11, почта 141008
Балашиха, ул. Фадеева, д. 4А, почта 143900 
Пушкино, Московский пр-т, д. 28, почта 141207
Химки, ул. Московская, д. 18, почта 141402
Спешите быть первым, количество приглашений и билетов 
ограничено, фирменных подарков хватит всем. Все под-
робности по телефону редакции: 8 (495) 665-40-80.
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Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп для оформления льготной подписки во всех 
редакционных пунктах необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

Срок объявления 
независимости истекает 
4 октября

КАТАЛОНИЯ УСТРОИЛА СТАЧКУ

К масштабной забастовке в Каталонии присоединились 
даже те, кто не голосовал за независимость региона.

ap

Музей современного искусства захлестнула 
волна японского искусства, произведенного 
мегазвездой Такаси Мураками. Его первая в 
России выставка с многообещающим названи-
ем «Будет ласковый дождь» (отсылка к антиу-
топическому рассказу Рэя Брэдбери) уносит в 
другую реальность. Это сказка, где нет правил, 
верх перепутан с низом и все движется с одной 
скоростью по плоской поверхности экрана, 
прежде чем раствориться в небытии. А оно у 
Мураками, как у любого хулиганистого гения, 
непредсказуемое.

Телепортация в мир художника начинается на под-
ходе к музею, где он, нетипично серьезный, глядит на 
нас с баннера и произносит: «Для меня важно оставлять 
послания людям будущего и при этом быть на одной 
волне с современниками». Подобные посылы ярких 
мастеров рискуют остаться лишь претензией, если 
их выставки превращают в шапито из шквала экстра-
вагантных вещей. Нынешний смотр от этого уберегли. 
Его развели на пять глав-разделов, складывающихся в 
многослойную, при этом связную новеллу. Ее главное 
достоинство — наглядное объяснение, откуда у данного 
искусства «растут ноги» (изобретательное кураторское 
решение Екатерины Иноземцевой). 

Мураками равномерно вдохновляется как япон-
скими мастерами прошлого — Кано, Хиросигэ, Хокусай, 
чьи гравюры демонстрируются из собрания ГМИИ им. 
Пушкина, так и персонажами поп-культуры. Среди 
них особым спросом пользуется бесполая и, похоже, 
безмозглая кошечка Hello Kitty, ставшая соперницей 
Микки-Мауса. Если вам эти имена ни о чем не говорят, 
то вы откроете их для себя на выставке, где сотни 
героев манги (японские комиксы) и аниме (японская 
анимация, которую крутят здесь на десятке экранов 
в замысловатых клетках) демонстрируются нешу-
точными лавинами, как в самом забитом до отказа 
магазине игрушек. 

Если бы Мураками хватало только на это, за ним 
бы не выстраивались очереди из флагманских музе-
ев мира. Не галерей! Хотя западные коллекционеры 
прикладывают недюжинные усилия, чтобы уговорить 
художника хотя бы на одну коммерческую выставку… 
Не на того напали. Мастер не изменяет японской фило-
софии аскетизма, которая распространяется не только 
на его творчество, но и на быт. Он обитает в пригороде 
Токио практически в лачуге, где нет ванной, а вместо 
кровати — спальный мешок. 

Основанная Мураками компания, занимающаяся 
тиражированием его объектов и поддержкой начи-
нающих художников, располагается рядом с лачугой. 
Молодая команда из 600 человек (для импресарио 
важно обеспечить трудом как можно большее коли-
чество людей) работает в основном по утрам. 

Тема смерти — особый сюжет выставки. Он от-
сылает нас к коварству, с которым Запад обвел вокруг 
пальца Страну восходящего солнца. Речь идет об 
августе 1945-го, когда по приказу американского пре-
зидента Трумэна на Хиросиму сбросили «Маленького 
мальчика», а на Нагасаки — «Толстяка». По иронии 
судьбы Мураками — толстяк и маленький мальчик 
одновременно. В своем искреннем и лучезарном ис-
кусстве он препарирует психологию нации, которая, 
кажется, застыла в возрасте вечного подростка. 

Не стоит высматривать в нем толстого или тон-
кого, элитарного или массового, принца или нищего... 
Все это есть в собирательном образе героя Мураками, 
который отражает суть японской цивилизации и ее ис-
кусства. Там нет привычных русскому зрителю глубины 
и перспективы, а изображение строится на плоскости. 
Называется это Superflat — придуманный Мураками 
термин, который обозначает суперплоскость. 

— Мы постарались максимально передать все 
знания и эмоции, полученные в Японии во время по-
ездок к Мураками, — комментирует директор «Гаража» 
Антон Белов. — Испытали там все радости японского 
прогресса: ночевали в спальных мешках, ели странную 
еду в страшных ресторанах, пели в караоке, ездили в 
глухие музеи с фантастическими производствами... 
В общем, делали все то, без чего невозможно вос-
произвести дух Мураками. 

А он в музее повсюду, вплоть до фасада, кафе и, 
простите, уборной. Для полной смены координат еще 
можно скатиться со специально возведенной горки-
трубы, которую первым делом по приезде опробовал 
сам Мураками. И как мы жили раньше без этого фено-
менального культа счастья и демократичности?!

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

МОСКВУ НАКРЫЛО 
«ЛАСКОВЫМ ДОЖДЕМ»
Художник Мураками 
преобразил «Гараж»  
до неузнаваемости

Каждые 75 минут в России в ДТП по-
гибает один человек. И хотя в целом 
за последнее десятилетие число по-
страдавших снизилось — с 33 до 20 
тысяч, — уровень смертности все рав-
но остается неприемлемым. В планах 
правительства к 2024 году уменьшить 
это число в два раза, а в будущем (на-
деемся, не столь далеком) добиться, 
чтобы на дорогах России не погибал 
ни один человек. Такую идею озвучи-
ли 3 октября на публичном обсужде-
нии плана по обеспечению безопас-
ности на пешеходных переходах. При 
этом Москва, по словам главы ГИБДД 
Михаила Черникова, фактически яв-
ляется самым безопасным в нашей 
стране городом для пешеходов. Что 
нужно, чтобы и остальные города в на-
шей стране дотянулись до уровня сто-
лицы, — в материале «МК». 

От чего зависит, перейдет пешеход улицу 
живым или отправится в больницу? Условно 
можно выделить три фактора: поведение во-
дителя, поведение пешехода и правильная 
инфраструктура (правильно уставленные знаки, 
светофоры, «зебры»). Работа в этом направ-
лении, естественно, ведется. Недостаточная, 

судя по всему: по статистике прошлого года, 
33% всех пешеходов были сбиты именно на 
переходах. 

Как можно улучшить 
инфраструктуру? 
В порядке эксперимента на трех пере-

крестках Москвы недавно появилась так назы-
ваемая «вафельница»: желтая сетка, наезжать 
на которую автомобилистам нельзя. Если они 
остановятся на этом участке после того, как 
загорится красный свет, то им выпишут штраф. 
3 октября стало известно, что «вафельницу» 
пропишут в ПДД. Как заявил первый заме-
ститель председателя правительства Игорь 
Шувалов, соответствующий документ может 
быть подписан уже в течение месяца. Впрочем, 
многие автомобилисты идею не поддерживают: 
дескать, в дождь машина проскальзывает и на 
обычных «зебрах», а на такой разметке ее может 
и вовсе унести. А значит, ждите новых ДТП. 

Еще одно преобразование касается уже 
только Москвы. До конца года в столице под-
светят 54 пешеходных перехода. Сейчас их в 
городе только пять. Делается это специально 
для автомобилистов, которые смогут лучше 
разглядеть переходящих улицу людей. 

Как помочь пешеходам?
Пешеходам дадут возможность самим 

фиксировать дорожное нарушение. Обочечни-
ки, езда по встречке или на красный — заснял 
что-то подобное на мобильный, загрузил на 
определенный ресурс и — опля! — безголового 
водителя привлекли к ответственности. Как 
рассказал министр Российской Федерации по 
вопросам «Открытого правительства» Михаил 
Абызов, система будет называться «Народный 
контроль». В четверг, 5 октября, правительство 
рассмотрит проект закона о внедрении этого 
механизма в жизнь. 

88% наездов — по вине водителей, а 12% 
— из-за пешеходов. При этом, как утверждает 
глава Союза пешеходов Владимир Соколов, это 
люди из группы риска — пожилые, алкоголики, 
наркоманы, граждане с психическими откло-
нениями. И вроде в школах учат: на красный 
стоим, на зеленый идем. Но пешеходов все 
равно нужно воспитывать. Игорь Шувалов со-
общил, что правительство поддерживает идею 
проведения в школах дополнительных уроков 
на тему ПДД. «Вообще это должно быть каждый 
день. Кто учился в советской школе, помнит, 
как учитель, начиная с начальных классов, от-
правляя детей домой, говорил: не забудьте 
правильно подготовиться к переходу», — по-
делился воспоминаниями чиновник. 

Как помочь водителям?
Еще один путь — модернизация автомо-

билей. Проректор по научной работе МАДИ 
Султан Джанказиев рассказал, что водитель 
обычно слишком поздно принимает реше-
ние о торможении, если видит пешехода. Но 
существуют технические средства, которые 
могут распознать аварийную ситуацию рань-
ше человека, проанализировать обстановку 
на дороге и доложить водителю. Тот сможет 
раньше притормозить. В свою очередь, ученые 
из Екатеринбурга предложили устанавливать 
на машинах внешние подушки безопасности. 
Это смягчит удар.

Руководитель программы «Главная дорога» 
Илья Скрябин предложил сделать обязатель-
ными светоотражающие элементы одежды для 
детей. При этом в Европе невозможно купить 
детскую одежду без таких нашивок — ее просто 
нет. Сейчас носить ее в городе можно по жела-
нию (на загородных трассах — обязательно). 
Эксперт привел статистику: светоотражающая 
полоска на штанах позволит увидеть человека 
за 80 метров, на куртке — за 150. При этом 
тормозной путь машины, едущей со скоростью 
50 км/ч, — 30 метров. 

С другой стороны, руководитель правового 
департамента российского автомобильно-
го товарищества Сергей Волгин предложил 
ужесточить наказание для безответственных 
пешеходов, которые переходят дорогу где ни 
попадя и сами бросаются под колеса. «Люди 
на «зебре» чувствуют себя в безопасности, 
они же правы. Главное, чтобы это на памятнике 
им потом не написали». В общем, страна не-
пуганых пешеходов, как выразился один из 
экспертов. 

Любовь КУЛЯБКО.

Эксперты обсудили, как повысить безопасность 
«безлошадных» участников движения
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ городской центр 
юридической помощи. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ открытки, фарфор, б/у 
куплю 
т. 8-903-777-32-88

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10,
микросхемы. 
т. (495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87.

предлагаю

Ребята здоровы и 
приучены к лотку.

ИЩУТ ХОЗЯЕВ!

ДВА МИЛЫХ 
КОТЕНКА - 
МАРТИН И МАРТА

+7-916-527-71-60, 
Ирина

продаю

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28.

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45.

❑ отдых  т. 8-916-675-07-05
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых 

т. 8-966-093-97-98
❑ отдых 

т. 8-966-141-41-35
❑ отдых! 

т. 8-925-128-25-99
❑ релакс 

м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ



В понедельник начался тренировочный 
сбор на подмосковной базе в Новогорске 
сборной России по футболу, в ходе ко-
торого команда Станислава Черчесова 
проведет два контрольных матча — 7 
октября с Южной Кореей в Москве и 10 
октября с Ираном в Казани. Тренерский 
штаб вызвал в национальную команду 
26 футболистов (23 полевых игрока и 3 
вратаря), а главный тренер традиционно 
объяснил присутствие или отсутствие 
отдельно взятых игроков. По словам 
Станислава Черчесова с приближени-
ем домашнего мирового первенства 
круг кандидатов в сборную постепенно 
сужается, а в каждой из игровых линий 
появляется стабильность, которая, по 
всей видимости, и должна добавить 
сыгранности. Но кадровые вопросы к 
тренерскому штабу остаются. Помочь 
разобраться в них мы попросили по-
стоянного эксперта «МК», известного 
агента Алексея САФОНОВА.
ВРАТАРИ: У ЗДОРОВОГО АКИНФЕЕВА  

НЕТ КОНКУРЕНТОВ
Станислав ЧЕРЧЕСОВ: «Есть вратари, ко-

торые моментами проявляют себя и которые 
постоянно играют. Мы не на словах, а на деле 
за всеми следим и стараемся, чтобы от нас 
ничего не ускользнуло».

«МК»: По большому счету вопросы относи-
тельно вратарской позиции к блистательному в 
игроцкую бытность голкиперу Черчесову можно 
считать риторическими. Кому, как не Станиславу 
Саламовичу, лучше знать и понимать, кто дол-
жен защищать пост номер 1. Сам тренер не раз 
утверждал, что первым вратарем был и остается 
Игорь Акинфеев. Так что у кипера ЦСКА в добром 
здравии, по сути, нет конкурентов. Вернее, кон-
куренты есть, но их суммарный шанс вытеснить 
из ворот Игоря минимален.

Нет особых вопросов и по сменщикам Акин-
феева. Питерец Андрей Лунев проводит очень 
уверенный сезон, являясь бесспорным лидером 
РФПЛ по пропущенным (или, скорее, не пропущен-
ным) голам и демонстрирует именно то качество, 
что так необходимо в сборной, — умение просто-
ять без дела большую часть матча, безупречно 
действуя в воротах в редкие опасные моменты. 
Достижения голкипера, которого условно можно 
назвать в сборной третьим, — Владимира Габуло-
ва — совсем другого плана. Вратаря «Арсенала» 
соперники без работы не оставляют ни в одном 
из матчей премьер-лиги, что, впрочем, не мешает 
ему выдавать отличные матчи с большим количе-
ством невероятных спасений и чудо-сэйвов. Но 
главное — опыт запасных киперов. Лунев посто-
янно играет за «Зенит» в еврокубках, да и Габулов, 
пусть никогда и не являлся основным в сборной, 
в команде человек совсем не новый.

Но есть 
две персо-
ны, которых, 
если судить 
по болель-
щицким вы-
сказываниям, 
обществен-
ность хотела бы 
видеть в нацио-
нальной команде. 
Речь о двух Алек-
сандрах — спартаков-
це Селихове и уфимце 
Беленове. Кипера «Уфы», 
покорившего болельщиков 
своей безупречной игрой на 
линии ворот и умением отражать 
пенальти, требуют в сборную уже давно. 
Да и кандидатура Селихова, блиставшего 
до «Спартака» в «Амкаре», а теперь успешно 
подменившего в составе красно-белых травми-
рованного Артема Реброва, вроде как напраши-
вается. Но вспоминаем о международном опыте 
и понимаем, что этим двум в сборной, особенно с 
прицелом на чемпионат мира, места просто нет. 
Время спартаковца, впечатлившего невероятным 
сэйвом в матче с «Ливерпулем», еще придет. А 
приглашать на роль очевидного сменщика 31-
летнего Беленова вряд ли имеет смысл.

Алексей САФОНОВ: «Место в воротах 
Игоря Акинфеева под сомнение не ставится. 
Армейский голкипер опытен и надежен. Не вы-
зывает вопросов и вызов Андрея Лунева, а вот 
присутствие в списке приглашенных Владимира 
Габулова немного смущает. Все же оценивать 
эффективность вратарей принято не только по 
количеству отраженных ударов, но и по резуль-
татам команды, а они у «Арсенала» не самые 
выдающиеся. Давно стучатся в дверь сборной 
Селихов и Беленов, своей игрой уже не первый 
год подтверждающие высокий статус. Хорошо 
смотрится и Артур Нигматуллин из «Амкара». 
С другой стороны, вратарская позиция — тра-
диционно самая беспроблемная в сборной, а 
кандидатов больше, чем те 5 вратарей, о которых 
мы уже говорили. Возможно, Черчесов остановил 
свой выбор на Габулове потому, что тот в сборной 
уже давно и довольно спокойно воспринимает 
статус второго-третьего голкипера». 

ОБОРОНА: ДОЖДАЛИСЬ ФЕРНАНДЕСА
Станислав ЧЕРЧЕСОВ: «На флангах обо-

роны могут сыграть Смольников и Фернандес 
справа, а Жирков и Рауш — слева. До послед-
него момента не было известно, разрешат 
ли Раушу выступать за сборную России, а 
Фернандес не совсем здоров — вот и под-
страховались, вызвав Смольникова». 

«МК»: «Отбрось все лишнее и доберешь-
ся до истины» — этот принцип формирования 

состава демонстрирует нам сборную без Сергея 
Игнашевича и братьев Березуцких в обороне. 
Да, непривычно, но даже армейские фанаты 
соглашаются, что эра ветеранов ЦСКА в сбор-
ной подошла к концу. Спартаковская связка 
Кутепов — Джикия выглядит довольно пер-
спективно еще со второй половины прошлого 
сезона. Вспомните, как в свое время Валерий 
Газзаев едва ли не за уши тащил в большой 
футбол тех же братьев, продолжая доверять 
им место в составе даже после грубых ошибок. 
У Черчесова в сборной, особенно меньше чем 
за год до мирового первенства, возможности 
экспериментировать и играть в безграничное 
доверие центральным защитникам попросту 
нет, но других, более надежных вариантов не 
наблюдается.

На флангах полный комплект — по два игрока 
на каждую бровку. И это с учетом отсутствия сре-
ди вызванных Дмитрия Комбарова. Но все равно 
непонятно, почему тренерский штаб игнорирует 
правого атакующего защитника пражской «Спар-
ты» Вячеслава Караваева. Скоростной футболист, 
признанный по итогам минувшего сезона в Чехии 
лучшим в «Спарте» и вошедший в символиче-
скую сборную чемпионата, выглядит куда более 
адекватной кандидатурой, чем не имеющий по-
стоянной игровой практики в «Зените» Игорь 
Смольников. Понятно, что место зарезервиро-
вано за Фернандесом, но почему не попробовать 
игрока на, пожалуй, самой дефицитной позиции 
в отечественном футболе, когда новый русский 
бразилец не до конца здоров, — вопрос интерес-
ный. Впрочем, не забываем, что закрыть правую 
бровку от своей до чужой штрафной способен и 
Александр Самедов. Подобный вариант уже был 
опробован в сборной, но выглядел он весьма 
авантюрно, и вряд ли его стоит рассматривать 
всерьез для стартового состава.

Алексей САФОНОВ: «С централь-
ными защитниками в российском футбо-

ле просто беда. В подавляющем большинстве 
клубов РФПЛ в центре обороны используют ино-
странцев. Вот и получается, что мы всей страной 
с нетерпением ждем, когда же наконец заиграет 
без ошибок давно не молодой 29-летний Вик-

тор Васин.
Что касается флангов, то довольно 

странным выглядит вызов Смольникова, 
проигрывающего в «Зените» конку-

ренцию за место в составе Бронис-
лаву Ивановичу и пропустившего 

несколько последних матчей 
сине-бело-голубых. Отсутствие 

Караваева, на мой взгляд, обу-
словлено тем, что Черчесов в 
этом цикле делает ставку на 
других игроков. Тот факт, что 
Вячеслав вызывался на один 
из сборов, могу объяснить 
давлением общественности 
и журналистов на тренерский 
штаб. Хотя присутствие моло-
дого и быстрого защитника 

даже на скамейке запасных 
было бы полезным для коман-

ды. Кстати, Караваев мог этим 
летом оказаться в «Спартаке» 

или «Локомотиве», но менед-
жеры этих клубов не проявили 

стремления заполучить игрока в 
свои команды, и дальше разговоров 

дело не пошло. Быть может, именно 
из-за таких моментов у нашей сборной 

такой низкий рейтинг. Сложно объяснить и 
отсутствие в числе вызванных Георгия Щен-

никова, имеющего стабильную игровую практику 
в ЦСКА и проводящего едва ли не лучший сезон 
в карьере».

ПОЛУЗАЩИТА: МИНУС ДЗАГОЕВ  
Станислав ЧЕРЧЕСОВ: «Смотрим, кто в 

какой степени готовности подходит к играм. 
Нагрузки у всех в клубах разные: одни играют 
через два дня на третий, кто-то, наоборот, не 
обласкан большим количеством футбола... 
Если по Головину, то его участие в матче с Юж-
ной Кореей было бы более правильным, что 
ли. Потому что в этом матче нужны футболи-
сты быстрые и верткие, потому что соперник 
такой же. Посмотрим, получится его подгото-
вить или нет. Главное — его настрой».

«МК»: При выбранной Черчесовым тактиче-
ской схеме необходимость в чистых фланговых 
полузащитниках атакующего плана, по сути, 
отпадает. Что касается атакующих полузащит-
ников и способных сыграть на флангах нападаю-
щих, то их в избытке. А вот опорная зона была и 
остается самым уязвимым местом российской 

сборной. Вновь не сможет сыграть за сборную 
травмированный Алан Дзагоев. Впрочем, и с 
его присутствием сложно было бы назвать про-
блему решенной. 

Своего Фернандо, Гацкана или Вернблума 
в России за последние лет 5 так и не появилось. 
Есть в списке приглашенных Тарасов, но ни при 
одном предыдущем наставнике сборной Дмитрий 
не смог стать хотя бы твердым запасным в коман-
де. Есть резвый Оздоев, но пылкий темперамент 
и отсутствие богатого международного опыта у 
Магомеда делают его кандидатуру как минимум 
не очевидной.

Алексей САФОНОВ: «Есть молодой Далер 
Кузяев, который так ярко проявил себя в текущем 
чемпионате в составе «Зенита». Именно его и 
стоит рассматривать на данный момент главным 
претендентом на позицию опорника». 

АТАКА: АРТЕМ ДЗЮБА НУЖЕН МАНЧИНИ,  
НО НЕ ЧЕРЧЕСОВУ

Станислав ЧЕРЧЕСОВ: «Александр Ко-
корин из сборной никуда и не пропадал. В 
прошлом году была одна ситуация, сейчас 
— другая. Мы говорили с Сашей на тему 
его привлечения в сборную еще до Кубка 
конфедераций, и сейчас я очень рад, что у 
нас в составе появилась еще одна боевая 
единица».

«МК»: Отсутствие лучшего бомбардира 
РФПЛ в составе сборной выглядело бы странно. 
И вот Кокорин в команде. Правда, его приятель 
и напарник по «Зениту» Артем Дзюба вызов на 
этот раз не получил. Черчесов говорил, что в 
матче с корейцами и иранцами ему понадобятся 
быстрые игроки, а главные козыри Артема вовсе 
не в скорости. Абсолютно логичным выглядит и 
присутствие в команде Дмитрия Полоза. Да и 
тосненец Антон Заболотный свой вызов заслу-
жил честно. При этом каждый из нападающих 
способен сыграть как на острие атаки, так и на 
фланге, что добавляет простора для тактического 
маневра тренерскому штабу.

Алексей САФОНОВ: «Невызов Кокорина 
никто бы не понял. Нападающий возглавляет 
список самых результативных игроков россий-
ской премьер-лиги, и обойти его вниманием было 
просто нельзя. Но с нападающими дела у нас 
обстоят немногим лучше, чем с центральными 
защитниками: Кокорин да Смолов. Вызовы По-
лоза и Заболотного абсолютно оправданны, а 
больше, по большому счету, позвать и некого. 
Артем Дзюба в текущем сезоне играет не так 
часто, как хотелось бы, но в этом и заключается 
вызов к форварду. Вспомните, как игнорировали 
Паоло Росси в итальянской сборной, а он потом 
не только стал лучшим бомбардиром ЧМ-1982, 
чем помог своей команде выиграть мундиаль, но 
и был признан лучшим игроком турнира и лучшим 
в Европе и мире по итогам года. 

СПИСОК ВЫЗВАННЫХ  
В СБОРНУЮ ФУТБОЛИСТОВ

Вратари: Игорь Акинфеев (ЦСКА), Владимир 
Габулов («Арсенал»), Андрей Лунев («Зенит»).

Защитники: Виктор Васин, Марио Фер-
нандес (оба — ЦСКА), Владимир Гранат, Федор 
Кудряшов (оба — «Рубин»), Георгий Джикия, Илья 
Кутепов (оба — «Спартак»), Роман Нойштедтер 
(«Фенербахче»), Игорь Смольников («Зенит»), 
Константин Рауш («Кельн»).

Полузащитники: Александр Головин 
(ЦСКА), Александр Ерохин, Юрий Жирков, Далер 
Кузяев (все — «Зенит»), Алексей Миранчук, Антон 
Миранчук, Дмитрий Тарасов (все — «Локомотив»), 
Магомед Оздоев («Рубин»), Александр Самедов 
(«Спартак»), Евгений Чернов («Тосно»).

Нападающие: Антон Заболотный («Тосно»), 
Александр Кокорин, Дмитрий Полоз (оба — «Зе-
нит»), Федор Смолов («Краснодар»).
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТБЕЗОПАСНОСТЬ ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Луи Буссенар (1847–1910), автор при-
ключенческих и научно-фантастических 
романов
Юрий Золотов (1932), ученый, химик-
аналитик, академик РАН
Рихард Зорге (1895–1944), разведчик, 
Герой Советского Союза
Д жек и Коллинз  (1937–2015), 
писательница
Виктор Кудрявый (1937), замминистра 
энергетики России (1996–2003)
Марлен Хуциев (1925), кинорежиссер, 
сценарист, народный артист СССР
Лив Шрайбер (1967), актер театра и 
кино («Крик»)

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве 3…5°, днем в Москве 8…10°. Об-
лачно; ночью без осадков; днем дождь, 
местами небольшой дождь, ветер но-
чью южный, 3–8 м/с, днем южный, 5–10 

м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 6.36, заход Солнца 
— 17.59, долгота дня — 11.23.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, заметных возмуще-
ний не будет.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
В с е м и р н ы й  д е н ь  з а щ и т ы 
животных.
1582 г. — папа римский Григорий XIII 
ввел григорианский календарь — сле-
дующий день стал 15 октября.
1927 г. — в Брюсселе основана Меж-
дународная ассоциация социального 
обеспечения.
1957 г. — в СССР произведен запуск 
первого в мире искусственного спут-
ника Земли.
2002 г. — в Японии в продажу поступил 
первый в мире робот-инкассатор.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 4.10.2017
1 USD — 57,9375; 1 EURO — 67,9839.

ГОСТИ

ПРЕСС-ЦЕНТР

— Доктор, мне что-то очень плохо, особенно по 
понедельникам.
— Значит, нам придется посадить вас на диету. Так: по-
недельник — яблоки, вторник — рыба, среда — только 
минеральная вода...
— А минералку можно на понедельник перекинуть?..

Скоро зима... Птички полетят на юг, зайки сменят 
шубку...
Надо уточнить у любимого: я зайка или птичка?!

— Мама, а правда, что я получился нечаянно?
— Сынок, буду откровенна: не очень-то ты и получился.

Старый еврей учит молодого: 
— Лева! Никогда не женись на красивой! Красивая может 
тебя бросить!
— Дядя Яша, но ведь и некрасивая может меня бросить! 
— Да и хрен с ней!

Балалайку сломал, ушанку потерял...
Пьющий медведь — горе в семье...

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

4

5

ПЕРВЫЙ ПАС ОТ «ДИНАМО» — В «МК»
В четверг, 5 октября, в 15.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» состоится пре-

зентация женского волейбольного клуба «Динамо» (Москва) перед началом нового сезона. В ходе 
мероприятия генеральный директор Владимир Зиничев и новый главный тренер Зоран Терзич рас-
скажут о планах клуба, а игроки команды поделятся мнением о новом сезоне. В числе приглашенных: 

Марина Бабешина, новичок «Динамо», серебряный призер Олимпийских игр 2004 года и чемпионка 
мира-2006;  Наталия Гончарова, двукратная чемпионка России, чемпионка Европы, мира, финалист 
Лиги чемпионов и обладатель Кубка России;  Вера Ветрова, чемпионка России, чемпионка мира; Яна 
Щербань, чемпионка России, обладатель Кубка вызова, серебряный призер Гран-при; Ирина Фетисова, 
чемпионка России, Европы, обладатель Кубка вызова, серебряный призер Гран-при. 

Аккредитация для журналистов: тел/факс 8 (495) 781-47-12, e-mail sos@mk.ru
Адрес пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова)
Читатели «МК» из числа любителей волейбола могут задать свои вопросы на сайте mk.ru в 

разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу или по телефону 8 495 781 47 12. 

ОСЕННИЙ ПРИЗЫВ-2017
В среду, 4 октября, с 15.00 до 16.00 на вопросы призывников и их родителей в режиме 

онлайн-конференции ответят гости «Московского комсомольца»: военный комиссар Москвы 
Виктор Алексеевич Щепилов, военный прокурор 231-й военной прокуратуры Дмитрий Николае-
вич Рябоконь и начальник второго отдела надзора Московской городской военной прокуратуры 
Александр Юрьевич Павлов.

134 тысячи россиян планируется отправить на срочную службу во время осенней призывной кампании, 
в прошлом году осенью ушли служить 152 тысячи призывников. С чем связано такое снижение? Как будет 
осуществляться транспортировка призывников до места службы? Какие изменения произошли за год в 
призывной кампании? Как попасть в войска своей мечты? В каких случаях можно взять отсрочку?

Эти и другие вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» 
в комментариях к анонсу или оставить по телефону 8(495)781-47-12 с 12.00 до 15.00 2-го и 3-го 
октября.

КТО ЛИШНИИ
В СБОРНОИ?
Сборная России по футболу начала 
подготовку к контрольным матчам  
с командами Южной Кореи и Ирана

Тема сетевых «групп смерти», 
подталкивающих молодых людей 
к самоубийству, продолжает 
будоражить общество. 
Несмотря на то что в УК РФ 
в 2017 году ввели две новые 
статьи, предусматривающие 
ответственность за склонение 
несовершеннолетних к суициду, 
что закрыто более тысячи «групп 
смерти» в различных соцсетях, 
что привлечены к ответственности 
десятки администраторов — 
жуткая деятельность этих групп 
продолжается. В частности, в таких 
сообществах детям и подросткам 
предлагается сыграть в игру, 
где молодой человек должен 
поэтапно выполнять различные 
задания: селфхарминг (вырезать 
на собственном теле какие-то 
символы), изобразить суицид, 
наконец, реальное самоубийство.

«С начала года органы внутренних дел 
системно осуществляют работу по борьбе с 
интернет-сообществами суицидальной направ-
ленности, выявлению кураторов и администра-
торов «групп смерти», — рассказал начальник 
управления «К», начальник бюро специаль-
ных технических мероприятий МВД России 
генерал-майор полиции Алексей Мошков. — С 
начала года зафиксировано около 1400 «групп 
смерти» в соцсетях, общее количество пользо-
вателей превысило 12 000, число публикаций в 
группах приближается к 100 тысячам. В МВД кон-
солидировались сразу несколько служб: След-
ственный комитет, Роскомнадзор, администра-
ции социальных сетей. Четкое взаимодействие 
позволило оперативно блокировать сообщества 
суицидальной направленности и связанные с 
ними учетные записи, тем самым замедляя рас-
пространение противоправного контента. Кроме 
того, была создана правовая база для борьбы с 
такой деятельностью. В УК включены две статьи: 
«Склонение несовершеннолетнего к самоубий-
ству и содействие в совершении самоубийства» 
и «Организация деятельности, направленная 
на побуждение к совершению самоубийства». 
Обе эти статьи предусматривают наказание до 
15 лет лишения свободы. На сегодняшний день 
возбуждено 234 уголовных дела, задержаны 19 
администраторов «групп смерти».

Мошков также уточнил, что администратора-
ми групп являются молодые люди от 13 до 25 лет; 
42% из них — подростки 14–15 лет, 40% — 16–18 
лет. А их основной мотив — власть, превосходство 
над другими людьми:

— К подписчикам они относятся с нескры-
ваемым пренебрежением, называя их «биомусо-
ром». Формируют свой образ как всезнающего 
и проницательного человека. Администраторы 
принуждают принять участие в «игре» с возмож-
ным смертельным исходом. Активно используют 
психологическое давление, вплоть до угроз рас-
правы над родными жертвы. 

Бывают случаи, что администраторы групп 
действуют сообща, передавая «игрока» из одно-
го сообщества в другое. Так, 15-летний житель 
Краснодара вовлекал в «группы смерти» детей, 
давал первые задания, а потом передавал более 
опытному «коллеге» — 23-летней жительнице 
Новосибирской области… 

Представитель МВД заверил, что все за-
веденные уголовные дела будут доведены до 
логического конца. «Кураторы» будут поставлены 
на учет либо в комиссию по делам несовершен-
нолетних, либо в специальные медицинские 
учреждения, а кто-то из них получит реальный 
срок. Но правоохранительные органы исполь-
зуют не только карательные методы: в школах 
проводятся уроки кибербезопасности, дабы 
предупредить преступления.

Интересно, что преступными администрато-
рами в основном являются дети из благополучных 
семей. Если же родители узнали, что их ребенок 
состоит в такой группе, им следует обязательно 
зафиксировать всю электронную переписку и 
сообщить в правоохранительные органы. 

Александр ТРОИЦКИЙ.

КТО ВЕДЕТ ИГРЫ 
СО СМЕРТЕЛЬНЫМ 
ИСХОДОМ?

Преступные 
администраторы —  

в основном дети  
из благополучных семей
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